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«По созданию единой платёжной системы ШОС  
идёт обсуждение в неофициальном формате»
Генсек организации Чжан Мин — о перспективах расширения структуры, расчётах в нацвалютах  
и борьбе с контрабандой оружия и наркотрафиком

Анастасия Костина

Создание единой платёжной системы 
внутри ШОС обсуждается в неофици-

альном формате, заявил «Известиям» ге-
неральный секретарь организации Чжан 
Мин. Продолжается работа над увеличе-
нием доли нацвалют во взаиморасчётах, 
а также над переходом к свободному пе-
редвижению товаров, капитала, техноло-
гий и услуг на пространстве стран ШОС. 
Однако создание зоны свободной тор-
говли в ближайшее время маловероятно. 
Планов по расширению у организации нет, 
однако там всегда открыты новым стра-
нам, в том числе из государств-наблюда-
телей. Монголия пока не подавала офици-

альную заявку на вступление в ШОС, тем 
не менее активно участвует в заседани-
ях организации. Афганистану же сначала 

необходимо сформировать инклюзивное 
правительство. О достижениях ШОС, пер-
спективах вступления новых членов и вза-
имодействии с международными орга-
низациями — в эксклюзивном интервью 
генсека «Известиям».

Как оцениваете достижения ШОС за вре-
мя работы на посту генерального секре-
таря организации?

Моя миссия заканчивается к концу 
года. Оглядываясь на деятельность на-
шей организации за последние три года, 
отмечу, что мы вместе с коллективом се-
кретариата провели огромную подгото-
вительную работу по организации трёх 
саммитов, заседаний глав правительств 

и МИДов стран — членов ШОС, а также 
более 100 министерских встреч. Если 
перечислять основные результаты де-
ятельности и успехи организации за по-
следние три года, то следует отметить, 
что в первую очередь мы твёрдо при-
держиваемся шанхайского духа — сей-
час это имеет очень большое значение. 
Мы сталкиваемся с различными вызо-
вами, угрозами, а наш мир переживает 
серьёзные перемены. 

Во-вторых, увеличилось количество 
государств-членов, сейчас их 10 (Бе-
лоруссия, Индия, Иран, Казахстан, 
Киргизия, Китай, Пакистан, Россия, 
Таджикистан, Узбекистан. — 
«Известия»). 
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Режиссёрская версия
Идеологом РДК оказался сын создателя «Слуги народа»

Максим Солопов

В Москве начинается заочный про-
цесс над участниками «Русского 

добровольческого корпуса» (органи-
зация запрещена в РФ и признана тер-
рористической) — подразделения, соз-
данного военной разведкой Украины 
из идейных неонацистов российского 
происхождения. «Известия» выяснили 
личность одного из основателей РДК, 
который отвечает за идеологическую 
работу. Им оказался родной сын режис-
сёра Алексея Кирющенко, который снял 
сериал «Слуга народа», а теперь зара-
батывает на поставках дронов для ВСУ 
и электроэнергии для жителей Днепро-
петровска. Подробности — в расследо-
вании «Известий».

«Что касается отношения к нашим 
бойцам, если вдруг они попадут в плен, 
то хорошей иллюстрацией к этому бу-
дет происходившее в саратовской ис-
правительной колонии, [сотрудников 
которой судили за пытки с изнасило-
ваниями]» — так объяснял журнали-
стам ожидания бойцов РДК молодой 
человек с позывным Кардинал. На всех 
информационных ресурсах группи-
ровка называет его своим «идеоло-
гом». Себя Кардинал именует не иначе, 
как «политрук, неонацист и револю-
ционер».

В отличие от лидера РДК Дениса Ка-
пустина (внесён в РФ в перечень при-
частных к экстремистской деятель-
ности или террору), Кардинал во всех 
интервью скрывает лицо под маской. 
Весомые причины для такого поведе-
ния есть. В понедельник, 28 октября, 

в Москве стартует заочный процесс 
над пятью известными боевиками РДК. 
Их будут судить по обвинению в терро-
ризме, убийствах сотрудников право-
охранительных органов и других осо-
бо тяжких преступлениях, за которые 
грозит пожизненное лишение свободы. 
Ранее некоторых из них уже осудили 
по делам о госизмене. Все подсудимые 
объявлены в международный розыск — 
на случай, если они окажутся в лояль-
ной России юрисдикции.

Ещё жёстче позицию российского 
государства сформулировал Влади-
мир Путин.

— У нас нет смертной казни. 
Но мы к этим людям всегда — и сейчас, 
и в будущем — будем относиться как 
к тем, кто находится в зоне боевых дей-
ствий, — объяснил президент.

Он уточнил, что участников проу-
краинских формирований, поднявших 
оружие против своей страны, необхо-
димо «выявлять поимённо».

Часть боевиков РДК нарочито де-
монстрируют презрение к угрозам 
со стороны российского государства. 
Они охотно дают интервью с открыты-
ми лицами и публикуют фотографии 
друг друга в социальных сетях. Одна-
ко «идеолог» организации за два с по-
ловиной года ни в одном публичном 
выступлении своё лицо так и не пока-
зал. Иногда Кардинал оговаривается, 
что скрывает личность по особым со-
ображениям.

— Есть некоторые моменты, кото-
рые могут усложнить жизнь даже здесь 
[на Украине], — поясняет он.

В феврале 2024 года политрук РДК 
завёл персональный Telegram-канал, 
в котором пытается объяснять идеоло-
гию боевиков и обильно делится сво-
ими мыслями по поводу са-
мых разных событий. 

Отложенная банкнота
Выпуск обновлённой 500-рублёвки перенесли на неопределённый срок

Анна Каледина

В ыход обновлённой 500-рублёвой 
купюры откладывается, выясни-

ли «Известия». Обновить её планиро-
валось в 2024-м, но до конца года этого 
точно не произойдёт, и пока регулятор 
не может прогнозировать, когда слу-
чится выпуск. Причём при окончатель-
ном выборе символов для намеченных 
для модификации оставшихся банкнот 
номиналом 500, 50 и 10 рублей в Банке 
России снова используют народное го-
лосование — как и в случае с тысячеру-
блёвкой. Когда можно ожидать выхода 

обновлённых купюр — в материале «Из-
вестий».

В 2024-м по планам модернизации 
банкнотного ряда 1997 года ЦБ должен 
был выпустить обновлённую купюру 
номиналом 500 рублей с достоприме-
чательностями Северо-Кавказского фе-
дерального округа. Однако, как заявили 
«Известиям» в пресс-службе регулято-
ра, релиз модицифированной пятисо-
трублёвки откладывается. В нынеш-
нем году этого точно не произойдёт, 
и в Центробанке пока не дают прогно-
зов относительно сроков выпуска об-
новлённых 500 рублей. Ранее планиро-

валось, что обновление всех банкнот 
закончится в 2025-м.

— В этом году мы должны обсудить 
с экспертами консультативного сове-
та и жителями нашей страны символы 
для банкноты 1000 рублей и приступить 
к разработке её дизайна. Дальше перей-
дём к банкнотам других номиналов — 500, 
50 и 10. И к ним планируем применить 
аналогичный подход, что и к тысячеру-
блёвой банкноте. Поэтому график выхо-
да этих банкнот смещается по времени. 
О сроках сообщим дополнительно, — по-
яснили «Известиям» в пресс-
службе регулятора.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5007   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8247   ДИРХАМ ОАЭ 26,3215   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3237   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2496   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1993   ДОЛЛАР США 96,6657   ЕВРО 104,8094   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6357 
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Ольга Анасьева

Количество юрлиц в Луганской и До-
нецкой народных республиках, 

Херсонской и Запорожской областях 
увеличилось до 40,6 тыс. Это следует 
из данных ФНС, которые проанализи-
ровали «Известия». За девять месяцев 
2024-го на этих территориях открыли 
и перерегистрировали 2,7 тыс. компа-
ний. Несмотря на то что прирост ока-
зался ниже, чем в прошлом году, новые 
регионы продолжают привлекать биз-
нес. Для поддержки предприятий там, 
например, введён режим свободной 
экономической зоны (СЭЗ). Основные 
сферы деятельности в этих субъек-
тах — торговля, перевозки и сельское 
хозяйство. Какие ещё льготы доступны 
компаниям в четырёх новых регионах 
РФ — в материале «Известий».

Сейчас в едином государственном 
реестре юрлиц (ЕГРЮЛ) зарегистри-
рованы записи о 40,6 тыс. компаний 
в новых регионах РФ (в статистике 
ФНС они обозначены как «юго-запад-
ные»). Из них создано почти 7,8 тыс. 
новых юрлиц, а перерегистрирова-
но — около 32,8 тыс.

За первые девять месяцев 2024-го 
на этих территориях открыли и пе-
ререгистрировали 2,7 тыс. предпри-
ятий (из них новые  — 
2,2 тыс.). f

Знакомые юрлица
Количество компаний в новых регионах увеличилось почти до 41 тысячи —  
что привлекает бизнес в эти субъекты РФ
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«По созданию единой платёжной системы ШОС идёт 
обсуждение в неофициальном формате»
A В-третьих, мы продолжаем 

развивать взаимодействие 
в сфере безопасности, в чём заклю-
чается первоначальная цель образо-
вания нашей организации. И за по-
следние годы ШОС обеспечивает мир, 
стабильность и безопасность нашего 
пространства. Постоянно расширя-
ются сферы взаимодействия по этой 
линии помимо борьбы с тремя ося-
ми зла — терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом. Мы сейчас наращи-
ваем взаимодействие по борьбе с нар-
котрафиком и контрабандой оружия, 
по обеспечению информационной 
безопасности. И мы постоянно совер-
шенствуем механизм сотрудничества 
по этой линии. Речь в том числе о соз-
дании на базе РАТС (Региональная ан-
титеррористическая структура ШОС) 
в Ташкенте универсального центра 
по безопасности.

В-четвёртых, это развитие взаимо-
действия в торговой, экономической 
и гуманитарной областях, которое 
постоянно расширяется. С новыми 
реалиями мы наращиваем сотрудни-
чество в таких сферах, как транспорт, 
обеспечение стабильности в цепоч-
ках поставок и производстве, а также 
энергетическая безопасность, сохра-
нение природных ресурсов, развитие 
ИИ, борьба с бедностью.

В области международного взаи-
модействия мы поддерживаем дру-
жественные отношения с Секрета-
риатом ООН и специализированными 
учреждениями. В феврале 2024 года 
мы подписали меморандум о взаимо-
понимании с ЮНЕП ООН (Программа 
ООН по окружающей среде. — «Изве-
стия»), а также поддерживаем тес-
ные контакты с партнёрскими ре-
гиональными организациями, в том 
числе с АСЕАН, ЛАГ, СНГ, ОДКБ, ЕАЭС.

Планируется ли в дальнейшем расши-
рение организации?

За последние годы заметно вырос-
ло количество стран — членов ШОС. 
Это доказывает, что основополага-
ющие принципы Шанхайской груп-
пы получают всё более широкую 

поддержку, становятся всё более 
привлекательными, а ШОС усилива-
ет влияние на международной арене. 
Всё больше стран и международных 
организаций хочет присоединиться 
к большой шосовской семье. 

Странами — наблюдателями ШОС 
остаются Монголия и Афганистан. Что 
нужно сделать Улан-Батору и Кабулу 
для вступления в организацию? Ка-
ким критериям необходимо соответ-
ствовать?

Уже прошло более 20 лет, с тех пор 
как Монголия стала страной-наблю-
дателем. Афганистан в том же стату-
се также играет важную роль в тече-
ние многих лет. Стать членом ШОС 
не трудно: наша организация всегда 
придерживается принципа открыто-
сти в этом вопросе. Мы приветствуем 
страны, разделяющие и поддержива-
ющие основополагающие принципы 
и ценности в хартии ШОС, а также 
Устав ООН. После получения заявки 
от соответствующих сторон и на ос-
нове консенсуса между государства-
ми-членами мы предпринимаем офи-
циальные шаги. За последние годы 
монгольская сторона активно прини-
мает участие в деятельности нашей 
организации, присутствует на засе-

даниях Совета глав государств и пра-
вительств. Я часто шутил с монголь-
скими коллегами, что Монголия уже 
де-факто стала государством — чле-
ном ШОС. Но пока она официально 
не подавала заявку на получение это-
го статуса.

Афганский вопрос также очень 
важен, особенно с точки зрения обе-
спечения мира, стабильности и без-
опасности в регионе. Мы хотели бы, 
чтобы Афганистан стал страной, сво-
бодной от терроризма, войны и нар-
котиков. И мы надеемся, что в даль-
нейшем в Афганистане сформируется 
правительство с широким участием 
представителей всех политических, 
этнических и религиозных групп, от-
крытое толерантное правительство. 
Это принесёт пользу и Афганистану, 
и пространству ШОС, и всему между-
народному сообществу.

В качестве долгосрочной цели ШОС 
предусмотрено создание зоны сво-
бодной торговли на пространстве 
стран-членов. Ожидать ли создания 
ЗСТ в 2025-м или в ближайшие годы? 

Более чем за 20 лет после основа-
ния ШОС сформулировано пять ос-
новных приоритетов деятельности 
организации. Это в том числе поли-

тическое взаимодоверие, взаимодей-
ствие в сфере безопасности, торговые 
связи, гуманитарные обмены и меж-
дународное взаимодействие. Я бы хо-
тел рассказать о нашем сотрудниче-
стве в торгово-экономической сфере, 
которое привлекает всё больше вни-
мание со стороны членов и постоянно 
укрепляется. ШОС никогда не стави-
ла перед собой задачу экономиче-
ской интеграции, но основная цель 
в этой области — постепенный пере-
ход к свободному передвижению то-
варов, капитала, технологий и услуг 
на пространстве ШОС. Мы продол-
жим прилагать усилия в этом направ-
лении, идёт соответствующая работа. 
Но создание ЗСТ в 2025 году не входит 
в цели профильных ведомств. Могу 
точно сказать: наша цель заключает-
ся в том, чтобы создавать благопри-
ятные условия для упрощения тор-
говых процедур. 2025 год — это ещё 
не финишная прямая.

В ШОС изучают возможность соз-
дания единой системы для платежей 
в нацвалютах. Принято ли решение 
о создании такой платформы? 

По созданию единой платёж-
ной системы обсуждение сейчас 
идёт в неофициальном формате. 
Но в настоящий момент ведётся ра-
бота по увеличению доли в нацио-
нальных валютах во взаиморасчё-
тах. В 2022 году успешно состоялся 
Самаркандский саммит, на котором 
была принята концепция по увеличе-
нию этой доли. Функционирует и спе-
циальная рабочая группа с участием 
представителей центробанков и мин-
финов государств-членов, работа 
по этой линии активно продвигается. 
Что касается неправительственных 
учреждений, наше межбанковское 
объединение ШОС тоже занимается 
этим вопросом. Конечно, это нелёг-
кая задача. Сейчас мы сталкиваемся 
с рядом трудностей, и нужно проде-
лать ещё большую работу по поли-
тической координации. Я убеждён, 
что работа в этом направлении будет 
продвигаться и дальше. 

Давняя «Мечта»
Готова ли Грузия к смене внешнеполитического курса

«Мы можем найти любые     цели — вплоть до птицы»
Как работают расчёты ЗРК «Оса» на донецком направлении
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Кирпичики нового миропорядка

Александр Королёв

Политолог

С аммит БРИКС громко прогремел 
и ещё более выразительно разделил 

международное сообщество на скеп-
тиков и оптимистов. Первая категория 
укрепилась во мнении, что БРИКС — ре-
активная, бесплодная и не имеющая по-
зитивной повестки группа стран. Вто-
рая — с оптимизмом смотрит в будущее 
БРИКС, возлагая на блок основные на-
дежды по формированию более спра-
ведливого миропорядка.

Прошедший саммит зафиксиро-
вал ряд трендов. Во многом они будут 
определять облик БРИКС на годы впе-
рёд. Пройдёмся по каждому из них.

Первый. Казанский саммит под-
твердил несостоятельность попыток 
коллективного Запада изолировать 
Россию от мировых дел. Присутствие 
представителей 36 стран, 22 глав госу-
дарств и шести зарубежных органи-
заций, включая генсека ООН, а также 
пристальное внимание самого Запа-
да — лучшее тому подтверждение. Ка-
зань на пару дней стала эпицентром 
международной политики, а саммит 
БРИКС — первыми серьёзными смо-
тринами мирового большинства.

Второй. Прошедший саммит ярко 
подсветил статус БРИКС в качестве 
одной из ведущих (если не главной) 
на сегодня точек сборки стран с силь-
но отличающимися внешнеполитиче-
скими взглядами, дипломатическим 
весом и амбициями. Хотя многие на-
блюдатели продолжают критиковать 
БРИКС за его форумность и формат 
геополитического ток-шоу, возмож-
ность собраться десяткам стран в од-
ном месте и провести прямой и кулу-
арный диалог по наиболее важным 
для них вопросам по-прежнему стоит 
считать ценным ресурсом и привив-
кой от дальнейшей деградации меж-
государственных связей. В этом плане 
вне зависимости от конкретных ре-
зультатов саммита первая за пять лет 
двусторонняя встреча лидеров КНР 
и Индии — уже само по себе событие 
исторического масштаба.

Третий. Неформальный ста-
тус объединения и его разношёрст-
ная повестка позволили практиче-
ски каждому участнику получить 
свою минуту славы и пролоббиро-
вать различные инициативы. Россия 
может занести себе в актив продви-
жение альтернативных финансовых 
механизмов, инициирование созда-
ния четырёх бирж (инвестиционной, 
зерновой, алмазной и биржи для драг-
металлов) и попытки примирить Ар-
мению с Азербайджаном, усадив ли-
деров двух стран за одну парту. Китай 
активно призывал к наращиванию ин-
новационного сотрудничества и про-
движению «зелёной» повестки. Ин-
дия пропиарила свой мегапроект Gati 
Shakti, который, по словам премьер-
министра Нарендры Моди, поможет 
расширить мультимодальные связи 
и улучшить инфраструктурную свя-
занность участников объединения.

Четвёртый. Пожалуй, ни один 
из ранее принятых документов 
на международных площадках не пе-
стрит таким обилием формулировок 
и призывов к совершенствованию си-
стемы глобального управления и по-
строению более сбалансированного 
многополярного миропорядка в раз-
личных его проявлениях. Львиная 
доля революционных предложений 
сосредоточена вокруг функциониро-

вания западоцентричных институтов. 
В частности, обращают на себя вни-
мание призывы реформировать СБ 
ООН, расширить список постоянных 
членов за счёт добавления стран Аф-
рики, Латинской Америки и Азии.

Участники саммита также высту-
пили с инициативой модернизировать 
работу ВТО, в том числе путём назна-
чения новых членов апелляционно-
го органа и учреждения механизма не-
формальных консультаций в рамках 
БРИКС по вопросам ВТО. Не остались 
без внимания МВФ и система Бреттон-
Вудских институтов, которую соста-
вители декларации недвусмысленно 
предлагают заменить на финансово-
экономическую архитектуру БРИКС, 
прежде всего Новый банк развития.

Пятый. Ещё одно наглядное изме-
рение прошедшего саммита — ми-

ротворческие намерения БРИКС. 
Участники осудили действия Израи-
ля в отношении Палестины, призва-
ли к немедленному прекращению 
огня в секторе Газа и подчеркну-
ли необходимость принять Государ-
ство Палестина в состав ООН в каче-
стве полноправного члена. В тексте 
нашлось место и другим региональ-
ным проблемам, вызывающим зна-
чительно меньший по сравнению 
с ближневосточным конфликтом 
резонанс, — гуманитарному кризи-
су в Судане и обострению ситуации 
в Республике Гаити.

В целом характерно, как текст 
декларации мастерски пользует-
ся событийным рядом и географи-
ей, плюс-минус равномерно уделяя 
внимание проблемам региональной 
безопасности в Африке, Латинской 
Америке и на Ближнем Востоке — це-
левой аудитории БРИКС и глобаль-
ного Юга.

Наконец, с учётом чувствитель-
ности темы не вызывает удивления 
практически полное отсутствие упо-
минаний украинского кризиса в тек-
сте итоговой декларации. В отли-
чие от других конфликтов, ситуации 
на Украине уделено лишь несколько 
строк. Они намеренно лишены эмо-
ций и конкретики и по любопытному 
стечению обстоятельств втиснулись 
между осуждениями израильской 
атаки по иранскому диппредстави-
тельству в Сирии и важностью выпол-
нения соглашения по иранской ядер-
ной программе.

Вместе с тем сам саммит, как 
и всегда в таких случаях, спровоци-
ровал ещё больше дискуссий по пово-
ду дальнейшего функционирования 
и позиционирования БРИКС. Выде-
лим два основных сюжета, напрямую 
связанных друг с другом.

Зафиксированные в итоговой де-
кларации прикладные договорённо-
сти и планы (создание независимой 
трансграничной расчётно-депо-
зитарной инфраструктуры BRICS 
Clear или товарных бирж БРИКС) но-
сят долгосрочный характер. С учё-
том амбициозности, многослойности 
этих инструментов и расширения со-
става участников прогресс в выпол-
нении этих задач займёт долгие годы. 
К тому же реализация этих решений 
носит волонтёрский характер. 

МНЕНИЕ

Елизавета Борисенко

Победа «Грузинской мечты» на пар-
ламентских выборах не повлияет 

на динамику отношений Тбилиси с Рос-
сией, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. У партии есть сложности 
в отношениях с ЕС, но её внешнеполи-
тический курс пока вряд ли поменя-
ется, считают аналитики. Правящая 
политическая сила победила на пар-
ламентских выборах в Грузии — она 
получила примерно столько же ман-
датов, как и на прошлых выборах, и со-
хранила власть. Результаты выборов 
вполне ожидаемо не признали четы-
ре оппозиционные партии, выступа-
ющие за укрепление связей с ЕС. При 
этом международная миссия наблю-
дателей уже признала прошедшее го-
лосование легитимным. О том, стоит ли 
ожидать протестов в республике и ка-
ким может стать дальнейший внешне-
политический курс Грузии, — в матери-
але «Известий».

«Грузинской мечте», правящей 
в стране с 2012 года, удалось одер-
жать убедительную победу. По дан-
ным ЦИК, на прошедших 26 октября 
парламентских выборах она набра-
ла почти 54% голосов — почти столь-
ко же, сколько было на предыдущих 
выборах в 2020-м. Это даёт ей воз-

можность претендовать примерно 
на 90 из 150 мест в парламенте и вновь 
сформировать однопартийное прави-
тельство.

Вечером 26 октября сразу же по-
сле объявления результатов выборов 
у грузинского парламента начали со-
бираться журналисты. Из-за серьёз-
ного накала политической обстанов-
ки и достаточно беспокойного дня 
голосования — в ходе него неодно-
кратно фиксировались стычки и даже 
драки на избирательных участках — 
митинги в республике были вполне 
ожидаемыми. Тем не менее обстанов-
ка в Тбилиси оказалась спокойной: 
в городе не было ни столпотворений, 
ни какого-либо ажиотажа.

Впрочем, раскачать ситуацию ак-
тивно старалась проигравшая объе-
динённая оппозиция. Она планиро-
вала сформировать коалиционное 
правительство, однако набрала поч-
ти в два раза меньше, чем «Грузинская 
мечта», — около 37%. Из 18 зарегистри-
рованных политических сил помимо 
«Мечты» пятипроцентный барьер пре-
одолели лишь четыре. Так, «Коалицию 
за перемены» и «Единство — нацио-
нальное движение» поддержали чуть 
больше 10%. «Сильная Грузия» набра-
ла 8,8%, а «За Грузию» — примерно 7,7%. 
При этом все они заявили, что не при-

Дмитрий Астрахань

Д ля звёздочек — по количеству сби-
тых целей — не хватает места на ма-

шине по имени «Акула». Российские зе-
нитчики уничтожают сотни вражеских 
беспилотников, постоянно рискуя сами 
стать целью. Угроза малых и больших 
дронов остаётся одной из основных 
для наших войск. «Известия» своими 
глазами увидели, как на донецком на-
правлении работают расчёты ЗРК «Оса» 
группировки «Центр» по прикрытию 
от воздушного противника.

�� «КОНЕЧНО, СТРАШНОВАТО 
БЫЛО, НО МЫ ВСЁ СДЕЛАЛИ»

— Пришёл в армию на срочную служ-
бу в 2020 году, увидел «Осы» и остался. 
В специальной военной операции при-
нимаем участие дивизионом с самого 
начала. Были везде: прикрывали отход 
войск с черниговского направления, 
потом переместились на краснолиман-
ское, также были на кременском и лу-
ганском направлениях, сейчас на авде-
евское переместились, — перечисляет 
сержант Игорь Сысолятин, замести-
тель командира расчёта комплекса 
«Оса».

Сержант рассказывает, что в раз-
ные периоды СВО его расчёт работал 
и на мобильных действиях, прикрывая 
движение колонн, и из позиционных 
районов, защищая большие площа-
ди. Менялся и воздушный противник: 
в начале спецоперации «Оса», на кото-
рой работал Игорь, открывала огонь 
по пилотируемой авиации, тогда сра-
зу несколько комплексов уничтожи-
ли вертолёт. Сейчас основные цели — 
это беспилотники различных типов.

— 28 февраля 2022 года выехали при-
крывать подход наших войск к грани-
це. Отработали по беспилотнику штат-
но, откатились и продолжили. Конечно, 
страшновато было, но мы всё сдела-
ли. Мы в армии — сами сюда пришли, 
вот и всё, — вспоминает свой первый 
боевой опыт сержант группировки 
«Центр».

А вот счёт сбитым целям в расчё-
те не ведут. Игорь прикидывает в уме: 
их порядка 150–160 — для такого коли-
чества звёздочек не хватит всей по-
верхности машины. Но это специфика 
применения дешёвых беспилотников — 
плотность целей в воздухе такая, что 
счёт уничтоженным идёт на десятки 
и сотни.

На машине спереди и сзади нанесе-
но её имя — «Акула». Зенитчики гово-

рят, что это идея их механика-водите-
ля: многие другие «Осы» работают без 
собственных названий.

— «Акула»  — потому что кусает-
ся. Может и укусить, может и съесть. 
Мимо нас никто не пролетит! У каждой 
машины должно быть своё имя, — уве-
рен механик-водитель, старший сер-
жант Евгений Нагорный.

Он в армии с 2007 года, больше 
17 лет, и сменил различные должно-
сти. На ЗРК «Оса» Евгений с самого 
начала службы, прошёл различные 
курсы обучения. «Я здесь уже мест-
ный», — говорит о дивизионе стар-
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«За 2024 год Узбекистан уже посетили 35 глав 
российских регионов»
Торгпред РФ в республике Константин Злыгостев — о наращивании сотрудничества и популярности 
отечественных брендов

Леонид Самуна

По итогам восьми месяцев 2024 года 
взаимная торговля между Росси-

ей и Узбекистаном увеличилась почти 
на 26%, заявил «Известиям» торгпред 
РФ в республике Константин Злыгостев. 
На долю Москвы приходится более 44% 
от всего объёма экспорта плодоовощ-
ной продукции этой страны. В республи-
ке активно распространяются россий-
ские бренды и маркетплейсы, до конца 
года планируется запустить индустри-
альные парки. О первенстве по количе-
ству совместных предприятий и откры-
тии новых торгпредств — в интервью 
Константина Злыгостева «Известиям».

Как бы вы прокомментировали нынеш-
нее состояние торговых отношений Рос-
сии и Узбекистана?

Торгово-промышленный диалог 
между Россией и Узбекистаном посту-
пательно развивается, взаимная тор-
говля уверенно растёт. В прошлом году 
товарооборот достиг $9,9 млрд.

В этом году также положительная ди-
намика: по итогам восьми месяцев вза-
имная торговля между Россией и Узбе-
кистаном увеличилась почти на 26%. При 
этом наша страна занимает более 18% 
во внешнеторговом обороте республики.

Узбекистан — один из самых привле-
кательных рынков для отечественных 
инвесторов. Яркое тому подтвержде-
ние — тот факт, что Россия продолжает 
удерживать первенство по количеству 
совместных предприятий. На сегодня 
в Узбекистане действует 3006 россий-
ских предприятий, это более 20% от об-
щего количества иностранных компа-
ний в республике. Наше государство 
также остаётся одним из лидеров по со-
вокупному объёму накопленных инве-
стиций в экономику Узбекистана — бо-
лее $10 млрд.

Ранее премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин во время визита в Узбекистан со-

общил, что Москва и Ташкент обладают 
всем необходимым для наращивания 
объёма взаимной торговли в три раза. 
Какие действия намерены предприни-
мать стороны, чтобы достичь этих по-
казателей?

Стратегическое партнёрство России 
и Узбекистана с каждым годом стано-
вится только прочнее. В октябре про-
шлого года состоялся визит президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева в Рос-
сию (это был его первый визит после пе-
реизбрания), по итогам которого был 
достигнут ряд важнейших договорён-
ностей, включая расширение сотруд-
ничества в области поставок нефти 

и взаимодействие по вопросам реали-
зации проекта организации скорост-
ных железнодорожных перевозок «Аг-
роэкспресс».

В Казани состоялся III Форум меж-
регионального сотрудничества между 
Россией и Узбекистаном, результатом 
которого стало подписание ряда согла-
шений между регионами двух стран.

В этом году уже также прошли два 
взаимных визита: 8 мая лидеры двух 
стран провели рабочую встречу в Мо-
скве, а уже 26–28 мая состоялся госу-
дарственный визит президента Рос-
сии в Узбекистан. Достигнутые в ходе 
указанных визитов договорённости бу-
дут способствовать дальнейшему укре-
плению сотрудничества и достижению 
поставленной цели — выход на товаро-
оборот в $30 млрд в ближайшие годы 
и освоение инвестиций в объёме до $10 
млрд уже в следующем году.

Развитию торгово-экономическо-
го сотрудничества, налаживанию свя-
зей хозяйствующих субъектов двух 
стран, сплочению бизнес-сообщества 
способствует в том числе деятельность 
российско-узбекской межправитель-
ственной комиссии, заседания которой 
проводятся ежегодно. Влияние на даль-
нейшее развитие двустороннего со-
трудничества оказывает и межрегио-
нальное взаимодействие.

В рамках прошедшего госвизита 
Владимира Путина, о котором я упо-
мянул, было объявлено о трансформа-
ции межрегионального форума в Со-
вет регионов под председательством 
президентов двух государств. Поми-
мо этого функционируют российско-
узбекский и узбекско-российский де-
ловые советы.

Хочу особо отметить, что за прошед-
ший период 2024 года Узбекистан уже 
посетили 35 глав российских регионов 
(притом что в прошлом году таких ви-
зитов было 12), а с официальными и де-
ловыми визитами находилось более 60 
региональных делегаций.

Во время первого заседания Совета 
регионов было озвучено, что уже реа-
лизуется свыше 200 совместных проек-
тов на сумму $4 млрд. Кроме того, в рам-
ках заседания совета был подготовлен 
новый пакет соглашений на сумму бо-
лее $5 млрд.

К примеру, губернатор Московской 
области Андрей Воробьёв озвучил пла-
ны по открытию первого в Узбекиста-
не завода сухих молочных смесей для 
детей, а также локализации на терри-
тории республики производства ком-
понентов для автомобилей.

Регионы постепенно расширяют 
форматы сотрудничества с Узбекиста-
ном, открывая шоурумы на его террито-
рии. В частности, такой опыт есть у Че-
лябинской, Ульяновской, Тамбовской 
и Тюменской областей. При торгпред-
стве также действуют постоянные пред-
ставительства Башкирии и Татарстана.

Особую роль во взаимном продви-
жении продукции на рынки двух стран 
оказывают и выставочно-ярмарочные 
мероприятия.

Одним из наиболее ярких событий 
выставочного календаря можно на-
звать международную промышлен-
ную выставку «Иннопром. Центральная 
Азия», которая в следующем году прой-
дёт в Ташкенте уже в пятый раз. В этом 
году на выставке было подписано 45 со-
глашений, направленных на развитие 
торгово-промышленного сотрудниче-
ства, общая сумма которых, по данным 
пресс-службы президента Узбекиста-
на, оценивается в $4 млрд. Уверен, что 
в следующем году результат будет как 
минимум не хуже.

Параметры будущего

Андрей Быстрицкий

Председатель клуба «Валдай»

Совершенно очевидно, если удаст-
ся избежать планетарной ката-

строфы, людям на Земле всё же при-
дётся каким-то образом найти способ 
сосуществования, причём желательно 
мирного, комфортного и даже — и такое 
иногда бывает — счастливого. Во все 
века мечтали об этом, осталось только 
как-то уточнить параметры этой чело-
веческой мечты.

Так вышло, что последние не-
сколько лет — можно спорить 5, 
10 или 20 — напряжение в мире нарас-
тало. Более того, оно продолжает на-
растать, причём такими темпами, что 
самые катастрофические сценарии 
будущего представляются возмож-
ными. Тем не менее одновременно 
с этим очевидным ростом конфликт-
ности мы видим и поразительный 
прогресс. Развиваются самые фанта-
стические технологии, которые де-
лают человечество как никогда пре-
жде могущественным. Инженеры 
могут построить практически всё, 
что угодно, коммуникации позволя-
ют всем жителям Земли чувствовать 
себя на связи со всем миром, компью-
теры и цифровые технологии внуша-
ют многим даже веру в возможность 
появления настоящего искусствен-
ного интеллекта, а медицина и био-
логия предлагают новые универсаль-
ные методы сохранения здоровья, 
продления жизни при поддержании 
её качества. В общем, если отвлечься 
от растущей конфликтности и заста-
релой склонности убивать друг дру-
га, никогда люди не жили так хорошо.

И сочетание этих двух фактически 
противоположных тенденций даёт 
достаточно специфический эффект: 
страны, их элиты, да и простые граж-
дане пытаются найти какое-то ре-
шение, которое позволило бы хотя 
бы относительно уверенно смотреть 
в будущее, не оглядываться посто-
янно в ожидании какой-нибудь га-
дости. Поиски решения осложняют-
ся ещё тем, что мир остро нуждается 

в какой-то системе регулирования. 
Без этого регулирования дальней-
ший прогресс человечества просто 
невозможен, поскольку именно рост 
технологического могущества дела-
ет мир всё более и более связанным, 
взаимозависимым, причём практи-
чески во всех сферах человеческой 
деятельности.

Понятно, например, что пробле-
мы климата, сохранения окружаю-
щей среды не может по отдельности 
решить ни одна страна. Положение 
дел в информационно-коммуникаци-
онной сфере, трансграничной изна-
чально, требует всеобщих междуна-
родных соглашений, единых для всех 
правил и механизмов их соблюде-
ния. Те же биология и медицина нео-
бычайно остро ставят вопрос о соци-
альной справедливости, гуманизме, 
сострадании. Не может же быть так, 
чтобы право на жизнь, здоровье и за-
боту и дальше продолжало зави-
сеть от места рождения, толщины ко-
шелька или гражданства. В общем, 
везде и во всём требуются общие 

стандарты, универсальные правила 
и тому подобное. Но, повторю, дело 
с регулированием, согласованием 
интересов и планов, разработкой об-
щих принципов безопасности обсто-
ит плохо и в какой-то степени ухуд-
шается.

Недостаток универсальности 
в мире в сочетании с вопиющими 
противоречиями, как уже говори-
лось выше, приводит к росту кон-
фликтности, расколу. Линии этого 
раскола пролегают самым причудли-
вым образом: тут и конфликты меж-
ду странами, но тут же и этническая, 
и религиозная, и культурная, и даже, 
как выясняется, гендерная враждеб-
ность (впрочем, типам враждебности 
несть числа). Причём, что интерес-
но, можно вполне уверенно гово-
рить, что границы между внутренни-

ми и внешними конфликтами почти 
для всех стран стираются. Внешние 
противоречия мигом превращаются 
в гражданское противостояние, а по-
следнее легко может видоизменить 
внешнюю политику и породить се-
рию конфликтов, далеко выходящих 
за пределы самой страны. Доволь-
но характерной иллюстрацией это-
го стали события на Ближнем Восто-
ке, развитие которых может вполне 
привести при определённых обсто-
ятельствах к мировому столкнове-
нию самой высокой степени ожесто-
чённости.

Для полноты картины стоит от-
метить необычайное информацион-
ное изобилие, волнующиеся океаны 
не всегда точных новостей, сплетен, 
злонамеренной лжи и дремучего не-
вежества. Воздействие этого нового 
информационно-коммуникационно-
го мира столь велико, что даже вро-
де бы просвещённые элиты попада-
ют в ловушку собственного незнания 
и при принятии решений руковод-
ствуются в известном смысле пута-
ными соображениями — не логикой, 
а непоследовательной и разношёрст-
ной чередой мыслей, часто просто 
эмоциями. На это обстоятельство, 
кстати, обращают внимание многие 
исследователи, в том числе и запад-
ные — я даже столкнулся с термином 
эмократия в одной из статей.

Понятно, что эмократия в извест-
ном смысле всегда имела место. В той 
же античности в Афинах многие ре-
шения были результатом волнения 
и эмоциональных всплесков. Но это 
было давно, и как-то постепенно ут-
вердилось убеждение, что полити-
ки всё же руководствуются разумом. 
Но в наше время мы, как кажется, ви-
дим известный откат, отхождение 
от рациональной и позитивной по-
литической мысли. И, повторю, это 
в значительной степени результат 
когнитивного диссонанса, который 
возникает в силу информационно-
го потопа, к регулированию которого 
люди просто не готовы.

В общем, так или иначе, пребывая 
в известной растерянности, нацио-
нальные элиты многих стран приня-
лись улаживать свои дела и старать-
ся как-то приспособиться к текущей 
ситуации, выбрать удобный путь раз-
вития.

МНЕНИЕ

знают итогов выборов. Лидер «Коа-
лиции за перемены» Ника Гварамия 
обвинил «Грузинскую мечту» в кон-
ституционном перевороте и пообе-
щал опубликовать доказательства 
фальсификаций. Тем не менее глава 
ЦИК Грузии Георгий Каландаришвили 
назвал выборы, на которых масштаб-
но использовались современные тех-
нологии, состоявшимися.

В итоге «Коалиция за перемены» 
объявила, что не будет входить в пар-
ламент и получать депутатские ман-
даты. А «Единство — национальное 
движение» сообщило, что намерено 
бойкотировать работу парламента.

Премьер-министр Грузии Ираклий 
Кобахидзе тем временем заявил, что 
правительство Грузии будет утверж-
дено, несмотря на протесты оппози-
ции.

— У оппозиции нет никаких ресур-
сов, в обычном режиме пройдёт пер-
вое заседание парламента, правитель-
ство будет утверждено, — сказал он.

Объявляя о несогласии с резуль-
татами выборов, оппозиция заявля-
ла, что 27-го числа намерена выйти 
на протесты. Тем не менее обстанов-
ка в городе утром и днём была спо-
койной — учитывая, что полицейских 
машин на центральных улицах было 
больше, чем обычно. Вполне вероят-
но, что оппозиция ожидала реакции 

и результатов международной мис-
сии ОБСЕ.

Наблюдатели же ОБСЕ признали 
выборы легитимными, но предупре-
дили, что «будут наблюдать, как но-
вое правительство будет придержи-
ваться европейского пути». Позже 
признание выборов легитимными 
подтвердил и грузинский премьер, 
назвавший выводы ОБСЕ «весьма ло-
гичными». Ближе к вечеру 27 октября 
у парламента Грузии собрались люди 
с плакатами, на которых было напи-
сано, что выборы «знатно сфальси-
фицировали» и «пора перейти к сер-
дитым действиям, эта страна наша». 
Кроме того, были замечены и активи-
сты с украинскими флагами.

Исключать начала протестов 
в стране всё же не стоит, счита-
ет заведующий сектором Кавказа 
Центра постсоветских исследова-
ний ИМЭМО РАН Вадим Муханов. 
Но они вряд ли станут масштабны-
ми, полагает он.

« ВОЗДЕЙСТВИЕ 
ИНФОРМАЦИ-
ОННО-КОММУ-

НИКАЦИОННОГО МИРА 
СТОЛЬ ВЕЛИКО, ЧТО ДАЖЕ 
ВРОДЕ БЫ ПРОСВЕЩЁН-
НЫЕ ЭЛИТЫ ПОПАДАЮТ 
В ЛОВУШКУ НЕЗНАНИЯ И 
ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЙ 
РУКОВОДСТВУЮТСЯ ПУТА-
НЫМИ СООБРАЖЕНИЯМИ

« ГУБЕРНАТОР МО-
СКОВСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ АНДРЕЙ 

ВОРОБЬЁВ ОЗВУЧИЛ ПЛА-
НЫ ПО ОТКРЫТИЮ ПЕРВО-
ГО В УЗБЕКИСТАНЕ ЗАВОДА 
СУХИХ МОЛОЧНЫХ СМЕСЕЙ, 
А ТАКЖЕ ЛОКАЛИЗАЦИИ 
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ший сержант Нагорный. Почти вся его 
служба связана именно с этим подраз-
делением. В 2022 году по семейным 
обстоятельствам он уходил в танко-
вое училище, но, поскольку оттуда 
не отправляли в зону СВО, перевёл-
ся обратно.

— Товарищи, с которыми я про-
служил много лет, они здесь. А я там, 
но чувствовал, что буду нужен в зоне 
СВО и буду помогать. В первую оче-
редь, когда я приехал сюда, сказали, 
что буду помогать в обучении мехвзво-
дов, — рассказывает старший сержант 
группировки «Центр».

�� В БОЮ СО «СВИТЧБЛЭЙДОМ»

Около месяца назад расчёт стол-
кнулся с американскими БПЛА-ка-
микадзе «Свитчблэйд». Для Евгения 
это был первый боевой опыт. И сразу 
же пригодились его навыки вожде-
ния тяжёлой трёхосной машины. Бес-
пилотник врага развалился в возду-
хе, и его боевая часть горела рядом 
с «Осой», поэтому машину пришлось 
быстро уводить, спасая от возмож-
ной детонации.

— Дали дёру, ведь мог быть и второй 
камикадзе. Где-то машину приходит-

ся не жалеть и давать «гари», чтобы 
скрыться, спрятаться. При опасности 
БПЛА, если мы, допустим, радаром 
его не видим, а он кружит над нами, 
надо быстро спрятать машину в лесо-
полосу, — рассказывает Евгений На-
горный.

Американские «Свитчблэйды», 
на которые возлагали надежды 
в 2022 году украинские власти, при-
менялись недолго и оказались неу-
стойчивы к воздействию российских 
систем РЭБ. Эти БПЛА разрабатыва-
лись как средство усиления малых 
мобильных групп в локальных кон-
фликтах — с относительно небольши-
ми габаритами, удобной схемой запу-
ска и простым автоматизированным 
управлением. Они не были рассчита-
ны на применение в условиях проти-
водействия технически развитому 
противнику. В прессе появлялись со-
общения, что БПЛА были модерни-
зированы по опыту первого перио-
да СВО и снова могут быть переданы 
на Украину. Вероятно, столкновение 
со «Свитчблэйдами» — вторая попыт-
ка их применения на Украине, уже без 
громкой рекламы и пафосных заяв-
лений со стороны Киева и Вашинг-
тона.

— Система ПВО старая, но в данный 
момент очень эффективная. Боремся 
с беспилотниками и прикрываем на-
ших товарищей, — рассказывает еф-
рейтор Артур Мурзин, оператор ази-
мута комплекса «Оса».

Его задача — обнаружить цель 
по азимуту, после чего второй опе-
ратор определяет дальность. На ос-
нове этих данных оператор поиска, 
он же заместитель командира рас-
чёта, уже берёт цель на автосопро-
вождение. В современных условиях 
чувствительность приборов и под-
готовка расчётов вместе с новы-
ми ракетами позволяют применять 
комплексы «Оса» очень гибко. В част-
ности, быстро приспосабливаться 
к постоянно меняющемуся воздуш-
ному противнику.

— Везде есть свои настройки — 
мы можем найти любые цели, вплоть 
до птицы, — рассказывает Артур 
Мурзин.

Ему уже доводилось сбивать поч-
ти все типы украинских разведыва-
тельных БПЛА, а недавно и американ-
ский «Свитчблэйд». До мобилизации 
ефрейтор Мурзин работал на Магни-
тогорском металлургическом комби-
нате, а сейчас принял решение пере-
йти на контрактную службу.
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Кредитная пауза
За месяц выдачи потребзаймов просели на четверть

Роза Алмакунова

Т емпы снижения потребительского 
кредитования ускорились — в сен-

тябре выдачи упали на четверть. Все-
го за месяц россияне оформили такие 
ссуды на 408 млрд рублей, рассказа-
ли «Известиям» в «Скоринг Бюро». Тен-
денция вызвана ростом ставок на за-
ймы и ужесточением Центробанком 
регуляторных мер. Из-за этого росси-
янам стали чаще отказывать в выда-
че. В первой половине октября финан-
совые организации одобрили только 
27,5% заявок, сообщили в «Сравни». Уже 
заметен переток клиентов в ломбар-
ды и на рынок нелегального кредито-
вания, предупредили эксперты. Зачем 
ЦБ охлаждает спрос на кредиты и ког-
да прекратится рост ключевой — в ма-
териале «Известий».

За сентябрь росси яне офор-
мили потребительские кредиты 
на 407,8 млрд рублей — это на 23% 
меньше, чем в августе, рассказали 
в БКИ «Скоринг Бюро». Там уточни-
ли: выдачи начали снижаться с июня, 
но в сентябре падение оказалось наи-
более ощутимым — оно сопоставимо 
с январём 2024-го. Результаты августа 
лишь на 11% отставали от июльских, 
а объём оформленных потребзаймов 
в июле был всего на 4% меньше июнь-
ских. Пик выдач в 2024-м пришёлся 
на май (640,2 млрд).

Ускорение темпов снижения кре-
дитования наличными подтверди-
ли в Объединённом кредитном бюро. 
За сентябрь банки выдали россиянам 
такие займы на 396,5 млрд рублей (све-
дения разных игроков рынка различа-
ются, поскольку там хранится инфор-
мация от разных банков). Это на 24% 
меньше, чем в августе, сообщили там.

В Национальном бюро кредитных 
историй (НБКИ) сказали, что выдачи 
потребительских кредитов в сентябре 
2024-го стали самыми низкими за год. 
Общий объём оформленных займов 
за этот месяц составил 394,5 млрд 
руб лей, сократившись по сравнению 
с предыдущим на 27,2%.

По данным опрошенных бюро, 
средняя сумма потребкредита упала 
до 158–160 тыс. рублей с пиковых уров-
ней в середине лета в 178–185 тыс.

В ВТБ подтвердили тенденцию. 
Объём выданных ссуд в сентябре сни-
зился на 10% по сравнению с августом, 
поделились в банке. Там добавили, 
что сокращается и количество за явок. 
В октябре тенденция сохраняется.

В банках «Зенит», «Дом.РФ» и По-
чта банке сообщили, что по-прежнему 
видят некоторый рост кредитования 
в сентябре. Однако в Совкомбанке под-
черкнули: темпы роста замедлились 
почти в два раза.

Средняя стоимость необеспечен-
ных кредитов достигла 31,7% годовых 
у топ-20 банков, писали ранее «Изве-
стия». За полтора месяца показатель 
вырос на 2,2 п.п.

К снижению выдач в сегменте по-
требзаймов приводят два фактора, 
подчеркнул гендиректор «Скоринг 
Бюро» Олег Лагуткин. Первый — высо-
кие проценты, растущие из-за ужесто-
чения денежно-кредитной политики 
регулятором. Они сдерживают спрос 

на займы у платёжеспособного насе-
ления. Второй фактор — макропруден-
циальное регулирование: с третьего 
квартала 2024-го ЦБ вновь ужесточил 
требования к лимитам кредитования, 
пояснил эксперт.

После относительно высоких зна-
чений в начале года доля одобренных 
заявок в необеспеченном кредитова-
нии (потребзаймы и кредитки) снизи-
лась и стабилизировалась на уровне 
34–35% в сентябре, указал директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Волков. 
По его словам, прежде всего это свя-
зано с ужесточением денежно-кре-
дитной политики и введением количе-
ственных ограничений по выдаче ссуд.

— Поэтому банки постепенно снижа-
ют свой аппетит к риску, ориентиру-
ясь на заёмщиков с высоким уровнем 
кредитоспособности, а поток заявок 
от клиентов с недостаточными дохо-
дами, напротив, сокращается, — от-
метил он.

Банки в условиях неопределённо-
сти становятся более осторожными 
в предоставлении кредитов, согласил-
ся директор кредитного направления 
в «Сравни» Магомед Гамзаев. По его 
словам, в октябре тренд продолжился — 
уровень одобрения кредитов в первой 
половине месяца составил 27,5 против 
29,8% за такой же период сентября.

Обратная сторона ужесточения 
на рынке потребкредитования — от-
сутствие возможности получения за-
ёмных средств для тех людей, которые 
в них нуждаются, уверен Магомед Гам-
заев. В целом такая ситуация может 

негативно сказаться на расходах на-
селения и как следствие на росте эко-
номики, подчеркнул он.

Уравнивание макропруденциаль-
ных лимитов для МФО и банков фак-
тически закрыло возможность пе-
ретока клиентов в микрокредитные 
организации, если речь идёт про отка-
зы из-за долговой нагрузки заёмщика, 
отметил основатель сервиса «Кредчек» 
Эльман Мехтиев.

Но, по его словам, уже можно ви-
деть рост числа клиентов в кредитных 
кооперативах, ломбардах и на рынке 
нелегального кредитования. При этом 
ставки у последних могут быть даже 
ниже, чем у МФО. Однако это с лихвой 
покрывается штрафами, комиссиями 
и прочими нерегулируемыми дохода-
ми, добавил он.

«Известия» спросили Центробанк 
об обратном эффекте регуляторных 
мер, а также о рисках для граждан, 
оказавшихся за бортом легального 
рынка кредитования.

Ужесточение макропруденциаль-
ного регулирования и высокие став-
ки в экономике способствуют посте-
пенному охлаждению спроса на рынке 
потребссуд, отметила главный ана-
литик Совкомбанка Анна Землянова. 
По её оценкам, темпы роста необеспе-
ченного кредитования продолжат за-
медляться, так как ЦБ до конца года 
может поднять ключевую ставку 
до 22%. На заседании 25 октября регу-
лятор повысил её с 19 до 21%.

Также с 1 ноября ЦБ увеличил ма-
кронадбавки по кредитам под залог 
транспортных средств, заключила она.

Банки в четвёртом квартале вы-
дадут потребкредиты на 1 трлн руб-
лей — это на треть меньше, чем год на-
зад, оценил начальник управления 
«Потребительское кредитование» ВТБ 
Константин Снегирёв.

Тем не менее высокая ключевая 
ставка призвана толкать вверх не толь-
ко стоимость ссуд, но и ставки по де-
позитам, мотивируя граждан перехо-
дить от трат к накоплениям, напомнил 
Эльман Мехтиев. Последнее поможет 
сдерживать инфляцию и в случае раз-
ворота её тренда приведёт к сниже-
нию ставок.

Дорогие передачи
Траты россиян на автотовары выросли почти вполовину

Ксения Набаткина, Яна Штурма

С редний чек на товары для автомо-
билей составил этой осенью 7,4 тыс. 

рублей, подсчитали аналитики центра 
«Чек Индекс» компании «Платформа 
ОФД». За год он вырос на 41%, тогда 
как количество покупок увеличилось 
незначительно. Чаще всего автолюби-
тели покупают запчасти, смазочные 
материалы, автохимию и аксессуары 
для машин. Увеличение затрат — след-
ствие роста цен на импортные товары 
и усложнение логистики, полагают экс-
перты. Россияне стали охотнее поку-
пать автозапчасти в онлайне, но пока 
не доверяют маркетплейсам при вы-
боре стратегически важных деталей. 
О средних чеках в разных категориях 
запчастей и подготовке автомобиля 
к зиме — в материале «Известий».

�� ЗАПЧАСТИ И МАСЛО

Расходы россиян на автотовары вы-
росли за год на 41%, следует из данных 
аналитического центра «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». Средний 
чек на товары в автомагазинах соста-
вил этой осенью 7,4 тыс. рублей. Объ-
ём покупок вырос за год незначитель-
но — на 3–4%.

При этом с января по август на всё 
необходимое для машины россияне 
тратили около 6 тыс. рублей за одну по-
купку, что на 30% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

В список самых популярных авто-
мобильных товаров входят запчасти, 
смазочные материалы, автохимия, ак-
сессуары и дополнительное оборудо-
вание, сообщили аналитики.

— На увеличение среднего размера 
затрат на автотовары продолжает вли-
ять ценовой фактор, связанный с ус-
ложнением логистических процессов, 
импортными поставками и недоста-
точным предложением при высоком 
спросе, — полагают они.

Так, летом и осенью средняя стои-
мость официальных китайских запча-
стей превысила прошлогодний уровень 
более чем на треть, отметили аналити-
ки. Это и привело к замедлению спро-
са в сентябре. Однако импортный ав-
топарк в РФ достаточно большой, 
поэтому продажи автотоваров оста-
ются примерно на том же уровне.

С начала года рекомендованные 
розничные цены на запчасти выросли 
на 24%, подсчитали в группе «Ренессанс 
Страхование». Расходники для евро-
пейских автомобилей при этом вырос-
ли в цене почти вдвое — на 73%, а для 
отечественных машин — на 15%. Запча-
сти для японских автомобилей стали 
дороже на 6,5%, для китайских — на 16%.

Основным фактором, который 
влия ет на разницу цен, страховщики 
назвали параллельный импорт. Ана-
лиз по конкретным маркам показал: 
наиболее заметно выросла рекомен-
дованная розничная цена для Škoda, 
Volkswagen, Audi, Hyundai, Chery и KIA. 
А вот для Ford, Land Rover, Mitsubishi 
и Suzuki рост был минимальным. 
На уровне прошлого года остались 

цены на запчасти для Volvo и Subaru, 
а для Mazda и вовсе подешевели.

�� ПОЧЕМУ СТАЛИ ЧАЩЕ 
ПОКУПАТЬ АВТОТОВАРЫ 
ОНЛАЙН

Россияне стали охотнее покупать и про-
давать автотовары онлайн. По данным 
«Чек Индекса», количество покупок че-
рез интернет в этом сегменте выросло 
за год на 16%. Средний чек стал больше 
на 9% и составил 5,9 тыс. рублей.

Эти данные подтверждают маркет-
плейсы. На Wildberries осенью 2024-го 
продажи автомобильных товаров уве-
личились на 80% относительно преды-
дущего года, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе компании. По сравне-
нию с летом 2024-го спрос вырос на 57%.

— Самые популярные позиции  — 
держатели для смартфонов, автохи-
мия, компрессоры, ремкомплекты, 
моторные масла, фары и фонари. Са-
мые быстрые темпы роста продаж — 
на 300–500% — показывают автономные 
отопители, кузовные детали и блоки 
цилиндра, — отметили в маркетплейсе.

На Ozon в августе-сентябре это-
го года спрос на автотовары вырос более 
чем в два раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Наиболь-
ший прирост продаж зафиксирован в ка-
тегориях «шины и диски», «запчасти» 
и «аксессуары для автомобиля».

— Влияние на рост категории «авто- 
и мототовары» оказала динамика уве-
личения заказов шин, моторного мас-
ла и автомобильной оптики, — пояснили 
там «Известиям».

По данным «Авито», в сентябре про-
дажи автозапчастей выросли на 9% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Наиболее востре-
бованы кузовные детали, электрообо-
рудование и двигатели.

— Значительный рост продаж в сентя-
бре зафиксирован у запчастей рулевого 
управления, их покупали на 33% чаще, 
чем в аналогичный период в 2023 году. 
На 25% увеличились продажи подве-
сок, на 10% — элементов топливной и вы-
хлопной систем, — рассказал руково-
дитель бизнес-направления «Запчасти 
и автосервисы» Алексей Головин.

Выручка продавцов в категории ав-
тотоваров на Wildberries в сентябре-
октябре 2024-го увеличилась в 2,6 раза 
в сравнении с тем же периодом преды-
дущего года, следует из данных ана-
литиков комплексной платформы 
управления e-com JVO и системы ка-
тегорийного анализа маркетплейсов 
CATAN. Средний чек покупки в этой 
категории, по их данным, увеличился 
на 18% и составил 995 рублей.

Лучше всего, по их данным, покупа-
ли аксессуары для салона и багажни-
ка, например чехлы и накидки. Также 
пользовались популярностью товары 
для ухода и держатели для телефонов, 
инструменты, в том числе для диагно-
стики автомобиля, запчасти и химия.

— Заметнее всего увеличились тра-
ты на запчасти для легковых автомоби-
лей и коврики. Они оказались на уров-
не 1–1,3 тыс. рублей. Также увеличился 

Цены в кадре
ЦБ может поднять ключевую до 22–23% до конца года

Экономика и бизнес
Евгений Грачев, Анна Каледина

Ц ентробанк может дополнительно 
повысить ключевую к концу года 

до 22–23%, считают опрошенные «Из-
вестиями» аналитики. По итогам за-
седания, прошедшего 25 октября, она 
выросла до 21% — это максимальный 
уровень, до которого доходил регуля-
тор. В целом рынок уже заложил это 
повышение в стоимость продуктов, 
но из-за жёсткого сигнала Банка Рос-
сии ставки по кредитам и доходность 
вкладов могут продолжить рост. Рез-
кое ужесточение политики создаёт 
возможность для значительного сни-
жения ключевой в 2025-м — по словам 
экспертов, её уровень при позитивном 
сценарии может упасть до 15% по ито-
гам следующего года. Тем не менее удо-
рожание заёмных средств может при-
вести к росту количества дефолтов. 
До какого уровня может упасть индекс 
Мосбиржи — в материале «Известий».

�� НАСКОЛЬКО ВЫРОСЛА 
КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА

ЦБ поднял ключевую на 2 п.п., до 21%, 
по итогам заседания, которое состо-
ялось 25 октября, сообщили в пресс-
службе регулятора. Это рекорд  — 
её уровень превысил показатель марта 
2022 года, когда Банк России резко под-
нял ставку до 20% на фоне изменений 
в экономике после начала специаль-
ной военной операции.

— Мы рассматривали сегодня три 
варианта — повысить ставку до 20%, 
до 21% и выше чем до 21%. Вариант со-
хранения ставки не рассматривался, 
никем не предлагался, — заявила гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина.

Цены растут существенно быстрее 
прогнозов, и инфляционные ожидания 
увеличиваются, отметили в Банке Рос-
сии. При этом внутренний спрос нужно 
замедлять, поскольку он всё ещё силь-
но опережает возможности расшире-
ния предложения товаров и услуг.

— Мы сохраняем приверженность 
цели в 4%, несмотря на достаточно зна-
чительное повышение ключевой став-
ки, инфляция в этом году будет вдвое 
выше цели. Это не означает, что клю-
чевая ставка не работает, без её по-
вышения инфляция была бы намного 
больше, — уточнила Набиуллина.

По итогам заседания ЦБ обно-
вил среднесрочный прогноз, в кото-
ром был учтён проект трёхлетнего 
бюджета. Уровень средней ключевой 
на 2024 год достиг 17,5%, а на 2025-й — 
вырос с 14–16 до 17–20%.

При этом Банк России оставил про-
гноз по ВВП без изменений — 3,5–4% 
в 2024 году и 0,5–1,5% в 2025-м. В регу-
ляторе подчеркнули, что экономика 
РФ продолжает расти, но более уме-
ренными темпами, чем в первом полу-
годии 2024-го.

Несмотря на высокий уровень ста-
вок по вкладам, ЦБ ухудшил про-
гноз на 2024 год по росту накоплений 
на 1 п.п. (до 3,5–5,5%), а также повысил 
ожидания по увеличению расходов 
на товары и услуги на 0,5 п.п. (до 3,5–
4,5%). Это значит, что потребление всё 

ещё остаётся высоким, а уровень сбе-
регательной активности недостаточен, 
это способствует разгону инфляции.

Внутренний спрос поддерживается 
ростом кредитования и доходов насе-
ления, а также увеличением расходов 
бюджета, отметили в ЦБ. При этом воз-
можности по расширению производ-
ства ограничены в том числе из-за де-
фицита рабочей силы — безработица 
сохраняется на исторических мини-
мумах (по данным Росстата, в августе 
она составила 2,4%, этот уровень дер-
жится третий месяц подряд). Из-за это-
го зарплаты растут быстрее произво-
дительности труда.

�� КАКОЙ БУДЕТ КЛЮЧЕВАЯ 
В 2025 ГОДУ

— Мы не считаем, что повышение клю-
чевой ставки в октябре будет послед-

ним в этом году, — предупредила ве-
дущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Риторика регулятора практиче-
ски гарантирует ещё одно повыше-
ние показателя в декабре, согласил-
ся главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 
По его словам, ставка может вырасти 
до 22%.

В начале следующего года рост цен 
тоже не прекратится из-за индекса-
ции пенсий и зарплат. Отсюда по-
лучается, что как минимум до лета 
ключевая будет выше 20%, добавил 
управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин.

Далее ЦБ допускает как мини-
мальное снижение во второй поло-
вине 2025 года (например, на 1 п.п.), 
так и мощное постепенное уменьше-
ние ставки на 6–8 п.п., заявил дирек-

тор АКРА Дмитрий Куликов. Однако 
если профиль макроэкономических 
рисков не изменится, ключевая вряд 
ли опустится ниже 12% в ближайшие 
три года, добавил Сергей Гришунин 
из НРА.

В целом рост ключевой до 21% уже 
заложен в стоимость ссуд и депози-
тов, отметил Антон Табах из «Эксперт 
РА». По данным «Известий», мини-
мальный уровень полной стоимости 
кредита (ПСК) у топ-20 банков превы-
сил 24%, а ставки по длинным вкладам 
достигают 23%.

Однако рынок может вновь начать 
менять условия по кредитам с учётом 
жёсткого сигнала ЦБ и рисков роста 
ключевой до 22–23%, отметил незави-
симый эксперт Андрей Бархота. Так, 
ставки по ипотеке к декабрю могут 
достичь 25–27%, а по кредитам налич-
ными — 32–35%, заявил он.

на 408
оформили потребкредиты россияне 
в сентябре

млрд рублей

Макропруденциальные лими-
ты призваны ограничить закре-
дитованность граждан с высо-
кой долговой нагрузкой (ПДН) 
в банковском секторе и МФО 
и снизить риски для финрын-
ка. Центробанк ввёл эти меры 
в начале 2023-го и меняет их раз 
в три месяца. На четвёртый 
квартал этого года установле-
ны более жёсткие лимиты. На-
пример, банки смогут выдавать 
не более 5% необеспеченных 
кредитов заёмщикам с пока-
зателем долговой нагрузки бо-
лее 80% (то есть которые тратят 
более 80% доходов на погаше-
ние долгов). А также не более 
15% таких ссуд клиентам с ПДН 
от 50 до 80%. Для МФО эти пока-
затели составляют 3 и 15% со-
ответственно.

Справка «Известий»
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На фоне проблем с выдачей кредитов часть клиентов обращается к МФО
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Отложите трубку
Смартфоны подорожали почти на 15%

Валерий Кодачигов

Ц ены на смартфоны в РФ выросли 
на 12–15% за первые три квартала 

2024-го по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Об этом «Из-
вестиям» рассказали импортёры и роз-
ничные продавцы электроники. Среди 
причин они называют рост курса валют 
к рублю, увеличение ключевой ставки ЦБ 
и усложнение логистики. При этом не все 
специалисты считают доводы участни-
ков рынка убедительными. За подоро-
жанием стоит не столько рост издержек, 
сколько желание торговцев электрони-
кой увеличить прибыль, считают они.

За первые девять месяцев 2024 года 
смартфоны в РФ подорожали на 12% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2023-го — средняя цена на новый аппарат 
выросла с 21,2 до 23,9 тыс. рублей, сооб-
щили «Известиям» в «Марвел-Дистри-
буции». Такую информацию подтверди-
ли в МТС, уточнив, что на это повлияло 
изменение курсов валют, стоимости 
закупок, логистики. Источник в одном 
из федеральных ритейлеров рассказал 
об увеличении стоимости на 14% — сред-
няя цена составила 23,7 тыс. рублей.

— Одна из причин повышения цен — 
курс доллара, который отразился 
на стоимости логистики, сопутствую-
щих услуг и конечной цене. Вторая при-
чина — рост ключевой ставки, который 
влияет на стоимость заёмных средств 
для поставщиков и ритейлеров, — уточ-
нили в «Марвел-Дистрибуции».

По расчётам представителей компа-
нии, закупленные по новым ценам пар-
тии смартфонов придут в Россию в ноя-
бре-декабре. После этого в их стоимость 
будет заложена и растущая ставка ЦБ, 
добавили там.

— Если не будет резких изменений 
рынка или экономической ситуации, 
скачков цен мы не ожидаем. Тем не ме-
нее причин для обратной динамики 
пока нет, — отметили в организации.

Изменение валютных курсов, рост 
ключевой ставки и ряд других факторов 
создают предпосылки для повышения 
цен на всю номенклатуру электрони-
ки, закупаемой для реализации на рос-
сийском рынке, согласны в «Мега Фоне». 
Стоимость смартфонов из новых пар-
тий при закупке действительно увели-
чилась до 15%, указали в пресс-службе 
компании.

Аналогичные причины увеличе-
ния стоимости смартфонов называют 
и в Wildberries. При этом рост средне-
го чека на маркетплейсе связан также 
и с повышенным интересом к моделям 
среднего и верхнего ценовых диапазо-
нов, добавили в компании. В целом же 
за первые девять месяцев 2024-го прода-

жи этих гаджетов на платформе в день-
гах выросли на 31%.

— Мы ожидаем умеренного сезон-
ного роста цен на смартфоны к Ново-
му году. В преддверии праздничного 
периода традиционно увеличивается 
спрос на электронные устройства. Од-
нако после завершения высокого сезо-
на цены стабилизируются. Уже в начале 
следующего года можно ожидать более 
спокойной ценовой динамики — спрос 
возвращается к привычным уровням, 
а ритейлеры начинают предлагать скид-
ки на прошлогодние модели, — сообщи-
ли «Известиям» в «Авито».

«Известия» направили запросы в ФАС 
и Минпромторг.

По предварительным данным 
«М.Видео — Эльдорадо», всего за первые 
девять месяцев года россияне купили 
22,3 млн смартфонов на сумму 528 млрд. 
В топ-5 брендов в количественном вы-
ражении вошли Redmi, Tecno, Samsung, 

Realme и Infinix, следует из материалов 
объединённого ритейлера.

«Самым продаваемым гаджетом стал 
Realme Note 50 ёмкостью 64 Гб, на вто-
ром месте эта же модель, но ёмкостью 
128 Гб, замыкает тройку лидеров Redmi 
13C в комплектации с 8 Гб оперативной 
и 256 Гб встроенной памяти», — говорит-
ся в документах.

Сейчас люди стремятся покупать 
более дорогие аппараты, которые про-
служат дольше и по функционалу бу-
дут актуальны длительное время, счи-
тает ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Он полагает, 
что рост стоимости смартфонов про-
должится в 2025 году.

— Официальный курс доллара, уста-
новленный на 23 октября 2023 года, со-
ставлял 95,9053 рубля, а на 23 октября 
2024-го — 96,5918. То есть годовой рост 
курса — всего лишь 0,7 рубля. С нача-
ла 2024 года курс вырос на 9,6%. Так что 
торговцы смартфонами, как и элек-
троникой в целом, закладывают ско-
рее инфляционные ожидания и попро-
сту большую маржу, — считает партнёр 
Comnews Research Леонид Коник.

По его мнению, усложнение логисти-
ческих цепочек для ввоза в РФ смартфо-
нов — тоже миф. Они на 100% закупались 
и закупаются в Китае. Разве что возник-
шие во второй половине года проблемы 
с международными платежами из Рос-
сии (даже в юанях) могут быть объек-
тивной причиной роста цен, отметил 
эксперт. Он считает: 5–7% роста цен 
можно списать на платёжные затруд-
нения, но оставшиеся 7–9% повышения 
пошли в карман продавцов. Их заявле-
ния о желании сгладить рост цен за счёт 
скидок и распродаж — маркетинговая 
уловка, резюмировал Леонид Коник.

Экономика и бизнес

Знакомые юрлица
A В прошлом году за этот же 

период тоже был прирост — 
на 3,5 тыс. компаний. Таким образом, 
темпы их появления в этом году снизи-
лись примерно на 23%, но учреждение 
компаний в новых регионах остаётся 
привлекательным.

Впрочем, некоторое снижение тем-
пов роста предсказуемо, считает ви-
це-президент «Опоры России» Сергей 
Лапенко. Например, в 2023 году такая 
динамика была связана с тем, что боль-
шинство предприятий перерегистриро-
валось по нормам российского законо-
дательства, добавил он.

Согласно приказу Минфина, в ЕГРЮЛ 
могут вноситься записи «о регистрации 
юридического лица на территории Ре-
спублики Крым, города федерального 
значения Севастополя, Донецкой на-
родной республики (ДНР), Луганской 
народной республики (ЛНР), Запорож-
ской области или Херсонской области 
на день принятия в РФ». Речь идёт о ком-
паниях, которые существовали ранее, 
однако не относились к российской 
юрисдикции.

Компании в ДНР и ЛНР должны 
привести учредительные докумен-
ты в соответствие с российским за-
конодательством до 1 января 2025-го, 
а в Запорожской и Херсонской обла-
стях — до 1 июля 2025-го, сообщили «Из-
вестиям» в ФНС.

При этом с начала 2023 года прекра-
тили свою деятельность всего 224 пред-
приятия. Сейчас большинство юрлиц 
сосредоточено в ДНР (21,3 тыс.) и ЛНР 
(11,9 тыс.). Однако в 2023-м новые ком-
пании создавались в основном в Запо-
рожской области (753) и ДНР (633), сле-
дует из статистики налоговой на 1 июля 
2023-го. «Известия» направили запрос 
в правительства Донецкой и Луганской 
народных республик, а также в адми-
нистрации Херсонской и Запорожской 
областей.

Как уточнил гендиректор Корпора-
ции МСП Александр Исаевич, сейчас 
на этих территориях зарегистрирова-
но около 113 тыс. малых и средних пред-
приятий. В эту группу входят не только 
юрлица, но и ИП.

Основная отрасль экономики новых 
регионов — агропромышленный сектор, 
продукция которого представлена уже 
во многих субъектах страны. Сейчас 
в ДНР запущено 14 новых инвестпро-
ектов в этой сфере, уточнил заведую-
щий кафедрой предпринимательства 
и логистики, директор высшей школы 
экономики и бизнеса РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Дмитрий Завьялов.

Сферы тяжёлой промышленности, 
металлургии и машиностроения ранее 
испытывали сложности из-за геополи-
тической ситуации, для их полноцен-
ного перезапуска сейчас нужны инве-
стиции, подчеркнул Сергей Лапенко 
из «Опоры России». Однако само госу-
дарство, а также крупные частные рос-
сийские инвесторы заинтересованы 
в этом сегменте.

В четырёх регионах одними из при-
оритетных отраслей у бизнеса высту-
пают ремонт автомобилей, мотоци-
клов, деятельность в области культуры, 
спорта, организации досуга и развлече-
ний, представили «Известиям» данные 
в пресс-службе Минэка. А большинство 
субъектов МСП на новых территориях 
занято в сферах торговли, операций 
с недвижимым имуществом, транспор-
тировкой и хранением, отметил Алек-
сандр Исаевич из Корпорации МСП.

Он добавил: наибольшее отстава-
ние от среднероссийских показателей 
зафиксировано в строительстве, про-
фессиональной, научной и техниче-
ской деятельности, а также в финансо-
вой и страховой.

Одна из главных причин притока 
бизнеса в новые регионы — это введён-
ные для них льготы, уверен юрист кор-
поративной практики юридической 
компании ЭБР Кирилл Гилев.

С 1 января 2023-го все организации 
в этих субъектах обязаны соблюдать 
нормы налогового законодательства РФ. 
При этом с 1 июля того же года на этих 
территориях начала функционировать 
свободная экономическая зона, где дей-
ствует особый режим предпринима-
тельской деятельности. Он позволяет 
компаниям использовать пониженные 
ставки и налогов, и тарифов страховых 
взносов, а также предполагает введение 
свободной таможенной зоны.

Помимо этого для юрлиц в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях 
установлены льготный переходный пе-
риод, пониженные ставки и условия для 
учёта расходов старых периодов по на-
логу на добавленную стоимость (НДС), 
на прибыль организаций, акцизов и гос-
пошлины, уточнили в ФНС. Там добави-
ли: также есть льготы для включения 
предприятий в реестр МСП, в частно-
сти ставка по страховым взносам в два 
раза ниже (15%), есть льготное креди-
тование, реструктуризация имеющей-
ся задолженности и в некоторых случа-
ях кредитные каникулы.

Послабления, действующие на тер-
ритории новых регионов, значительны — 
они способствуют повышению деловой 
активности и росту количества новых 
юридических лиц, отметил директор 
представительства Президентской ака-
демии в ЛНР Константин Кучер. По его 
словам, они также помогут увеличить 
количество рабочих мест.

Как отметил Дмитрий Завьялов 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова, властям сейчас 
важно не только поддерживать местных 
предпринимателей, но и стимулировать 
компании из других регионов заходить 
с инвестициями в новые регионы.

Рост ключевой может стать пробле-
мой для рынка, хотя в целом это ре-

шение ЦБ закладывалось в котировки. 
Жёсткая политика регулятора может не-
гативно повлиять на акции, если инве-
сторы начнут закладывать в прогнозы 
риски рецессии российской экономики.

В понедельник, 28 октября, энергети-
ческая компания «ТГК-1» поделится ре-
зультатами за третий квартал 2024 года, 
сообщил аналитик General Invest Артём 
Андреев. Это может повлиять на стои-
мость её акций.

Во вторник, 29 октября, «Яндекс» 
представит отчёт за третий квартал, 
а энергетическая компания «Юнипро» — 
за девять месяцев 2024-го, сообщил ана-
литик «Газпромбанк Инвестиций» Ан-
дрей Стратичук.

30 октября лизинговая компания «Ев-
роплан» поделится отчётностью за де-
вять месяцев, рассказали в «БКС Мир 
инвестиций». Помимо этого энергети-
ческая компания «РусГидро» опублику-
ет результаты за третий квартал.

В четверг Сбер поделится отчёт-
ностью за девять месяцев 2024 года, 
а «Аэро флот» опубликует результаты 
за третий квартал, сообщили в «Газ-
промбанк Инвестициях». Помимо этого 
31 октября квартальный отчёт предста-
вит Fix Price, добавили в General Invest.

В субботу, 2 ноября, Московская бир-
жа опубликует данные по объёму тор-
гов за октябрь, сообщили в «БКС Мир ин-
вестиций».

Шаг повышения ключевой ставки 
и риторика регулятора превысили ожи-
дания, поэтому рынок облигаций мо-
жет оказаться под давлением на этой 
неделе, заявили в «Газпромбанк Инве-
стициях». Котировки индекса гособли-
гаций RGBI могут колебаться на уровне 
98–100 пунктов.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 95–97,5 за доллар, 103–
106,5 за евро и 13,4–13,7 за юань, прогно-
зируют в «Финаме». Индекс Мосбиржи 
будет в диапазоне 2650–2750 пунктов, 
полагают в «БКС Мир инвестиций».
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средний чек среди аксессуаров для ма-
шины и внешнего тюнинга, он составил 
1 тыс. и 484 рубля соответственно, — от-
метили аналитики.

А вот на краски и грунтовку, а также 
оборудование для автотуризма и тю-
нинга внедорожников средний чек, на-
оборот, снизился на 15–16%.

— Маркетплейсы остаются удобной 
площадкой для покупки расходников 
и небольших запчастей, однако стра-
тегически важные в обслуживании ма-
шины товары, такие как шины, аккуму-
ляторы, водители пока опасаются там 
приобретать, — отметил сооснователь 
и главный аналитик JVO Алексей Егоров.

�� КАК ПОДГОТОВИТЬ 
АВТОМОБИЛЬ К ЗИМЕ

Машину важно тщательно подготовить 
к холодному сезону, напомнил «Изве-
стиям» автоэксперт Пётр Шкуматов. 
Прежде всего он рекомендовал прове-
рить антифриз.

— Если он старый и насыщен водой, 
то надо поменять. Если уровень недо-
статочный — долить, — пояснил эксперт.

Также, по словам автоэксперта, важ-
но проверить давление в шинах, по-
скольку его разница на одной оси может 
привести к потере управления, заносу 
и ДТП. Давление он рекомендовал про-
верять раз в две недели.

— Желательно поменять моторное 
масло. Это необязательно, но я меняю 
масло на свежее перед зимним сезоном 
и заливаю менее вязкое. Хотя этот во-
прос остаётся на усмотрение автомоби-
листов, — сказал Пётр Шкуматов.

Кроме того, следует проверить ак-
кумулятор и клеммы.

— Клеммы могут окислиться и заржа-
веть, лучше их почистить. Если аккуму-
лятор не даёт достаточного напряже-
ния, его лучше заменить, — подчеркнул 
автоэксперт.

Перед морозами важно залить стек-
лоомывающую жидкость, устойчивую 
к низким температурам, напомнил Пётр 
Шкуматов. Нужно проверить также 
щётки стеклоочистителя.

— Если они уже оставляют разводы, 
то лучше поменять. Когда начнут сы-
пать реагенты, такие щётки не справят-
ся, — пояснил он.

Наиболее ответственные автовла-
дельцы могут также смазать резино-
вые уплотнители дверей силиконовой 
смазкой, тогда они, по словам экспер-
та, не будут прилипать при морозе. Та-
кую процедуру лучше повторить в се-
редине зимы.

Среди товаров, которые могут при-
годиться зимой и поэтому должны быть 
в каждом автомобиле, Пётр Шкуматов 
назвал буксировочный трос, лопату, за-
рядку для аккумулятора и световозвра-
щающий жилет.

— Зимой очень мало света, если 
что-то пойдёт не так, водитель и пас-
сажиры должны быть видимы на доро-
ге, — подчеркнул эксперт.

Нелишним будет проверить и нали-
чие воды в топливном баке, особенно 
если водитель заезжал на непроверен-
ные заправки.

�� КАК РОСТ СТАВКИ ПОВЛИЯЕТ 
НА ЭКОНОМИКУ

Шаг в 2 п.п. сильно повышает предель-
ный уровень ставок в экономике и по-
требует более быстрого снижения 
ключевой в 2025 году, отметил глав-
ный экономист «БКС Мир инвестиций» 
Илья Фёдоров. По его словам, эконо-
мика медленнее реагирует на повы-
шение ставок и гораздо быстрее от-
кликается на их снижение.

При этом резкий рост нагруз-
ки на бизнес, который кредитуется 
по плавающим ставкам, может спрово-
цировать волну дефолтов и более бы-
строе замедление экономики, преду-
предил Илья Фёдоров.

— В целом корпоративное кредито-
вание будет охлаждаться, а доходность 
бизнеса будет снижаться. Соответ-
ственно, темпы роста ВВП замедлят-
ся, — пояснили в НКР.

Также рост ключевой — в любом 
случае негативный фактор для рын-
ка акций, добавил аналитик «Газпром-
банк Инвестиций» Андрей Ванин. 
По его словам, рост расходов на обслу-
живание долгов приводит к снижению 
чистой прибыли компаний, что влияет 
на стоимость их бумаг. В то же время 
у инвесторов возникает соблазн пере-

ключиться с акций на более доходные 
депозиты и облигации.

За первое полугодие 2024-го расхо-
ды бизнеса на кредиты выросли почти 
на 90% по сравнению с первыми шестью 
месяцами 2023-го, отметил главный 
аналитик ПСБ Денис Попов. По его сло-
вам, рост ключевой только усилит эту 
тенденцию, что негативно повлияет 
на рентабельность предприятий и ВВП.

Если инвесторы начнут заклады-
вать в свои прогнозы возможность ре-
цессии в экономике, индекс Мосбиржи 
может упасть ниже 2500 пунктов, от-
метили аналитики «Финама».

Тем не менее Эльвира Набиулли-
на 25 октября отметила: возможность 
дальнейшего повышения такими же 
шагами — то есть на 1–2 п.п. — будет 
зависеть от данных, которые получит 
регулятор. Банк России допускает воз-
можность ещё одного подъёма клю-
чевой на ближайшем заседании — оно 
намечено на 20 декабря. Дополнитель-
ные расходы бюджета способствуют 
разгону цен, поэтому требуется даль-
нейшее ужесточение денежно-кре-
дитной политики (ДКП), подчеркну-
ли в пресс-службе регулятора. Баланс 
рисков на среднесрочном горизонте 
по-прежнему сильно смещён в сторо-
ну проинфляционных.

40,6
юридических лиц работает сегодня 
в ЛНР и ДНР

тысячи

Набиуллина прокомментировала 
возможность создания общей 
валюты БРИКС

П риоритетным для стран БРИКС является не создание 
каких-то новых бумажных денег, а развитие цифровых фи-

нансовых активов и расчётов в уже имеющихся национальных 
валютах. Такое мнение 25 октября выразила глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина по итогам заседания совета директо-
ров регулятора, отвечая на вопрос обозревателя «Известий» 
Анны Калединой.

«Звучат периодически предложения об ускоренном создании 
какой-то единой валюты, но это очень сложный процесс. Если вы по-
смотрите на единые валюты разных стран — какую историю они про-
ходили, [будет понятно,] какая гармонизация и интеграция долж-
ны быть во многих сферах экономики и финансов», — отметила она 
на пресс-конференции.

Глава Банка России добавила, что сейчас на уровне БРИКС об-
суждают вопросы развития взаиморасчётов между теми странами 
сообщества, которые не попадали бы под санкции.

«Мы, естественно, обсуждаем и вопросы развития расчётов в на-
циональных валютах, использования разных новых технологиче-
ских решений, платформенных решений, для того чтобы облегчить 
торговлю и инвестиции между нашими странами», — отметила На-
биуллина.

Также она пояснила, почему ей не понравился вариант бумаж-
ной купюры валюты БРИКС, который показал ей президент РФ Вла-
димир Путин на прошедшем саммите в Казани.

«Ну, во-первых, мы всё-таки на другом технологическом уров-
не, нежели иметь бумажные наличные деньги общие. Если уж гово-
рить, то говорить в терминах цифровых финансовых активов и так 
далее», — уточнила глава ЦБ.

тысячи рублей
7,4 составил  

средний чек  
на автотовары  
этой осенью
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Режиссёрская версия
Идеологом РДК оказался сын создателя «Слуги народа»

A Иногда в постах появляются 
сведения о биографии авто-

ра. 27 мая Кардинал пишет, что в этот 
день родился его погибший соратник 
с позывным Шайба, который был все-
го на месяц младше вероятного идео-
лога РДК. Если учесть указанную в не-
крологах дату рождения покойного, сам 
Кардинал должен был родиться в конце 
апреля 1994 года.

Факты, упоминаемые в других по-
стах, также подтверждают его при-
мерный возраст. Так, он вспоминает 
состоявшийся в 2010 году концерт груп-
пы «25/17», который Кардинал посещал 
в возрасте 16 лет. 24 декабря 2011-го, бу-
дучи 17-летним, он пришёл на оппозици-
онный митинг с участием Алексея На-
вального (внесён Росфинмониторингом 
в реестр организаций и физлиц, при-
частных к экстремистской деятельно-
сти или терроризму). Автор уточняет, 
что тогда ещё учился в школе и по за-
вершении «вернулся домой делать уро-
ки». Таким образом, скорее всего, уже 
на тот момент молодой человек посто-
янно жил в Москве или области, а шко-
лу окончил в 2012 году.

В некоторых постах и интервью Кар-
динал подчёркивает, что он выпускник 
престижного столичного вуза. Там ему 
довелось побывать на различных высту-
плениях политиков и общественных де-
ятелей, среди которых, в частности, был 
лидер партии «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов. Последний рассуж-
дал перед студентами о необходимости 
участия в выборах президента России, 
несмотря на отсутствие реальных пер-
спектив выиграть электоральную гонку.

18 августа предполагаемый идеолог 
РДК написал, что смартфон напомнил 
ему: ровно восемь лет назад молодой че-
ловек стал офицером запаса. Пост он со-
проводил своей архивной фотографией. 
На ней будущий участник РДК в россий-
ской военной форме. Лицо скрыто изо-
бражением эмодзи. В том же посте Кар-
динал упомянул: среди проходивших 
с ним военные сборы якобы были в ос-
новном дети чиновников, депутатов 
и бизнесменов.

Такие сведения позволили суще-
ственно сузить круг поиска, посколь-
ку количество вузов с военной кафе-
дрой в Москве ограничено, а военные 
сборы проходят не все студенты. «Изве-
стия» изучили страницы выпускников 
учебных заведений, которые в предпо-
лагаемый период обучения Кардинала 
(с 2012 по 2018 год) посещал Сергей Ми-
ронов. Их оказалось не так много: МГИ-

МО, МГУ, МЭИ и Финансовая академия. 
Также были использованы общедоступ-
ные OSINT-инструменты на основе ней-
росетей, которые сопоставляют лица 
с фотографиями из социальных сетей. 
В них корреспондент «Известий» загру-
зил кадры из интервью Кардинала, где 
он скрывал только нижнюю часть лица.

Так среди «подозреваемых» оказал-
ся молодой человек, чьё изображение 
попало на фотографии нескольких вы-
пускников МГИМО, окончивших воен-
ную кафедру в 2016 году. Исходный акка-
унт вероятного идеолога РДК оказался 
зачищен от личных фотографий и дру-
гих сведений, а также скрыт от посто-
ронних и переименован в страницу че-
ловека с фамилией Багдыдрах.

�� БОЕЦ-МЕЖДУНАРОДНИК

Однако архивные копии страницы со-
хранили подробные сведения о преж-
нем пользователе. Им оказался 30-лет-
ний Василий Кирющенко — бакалавр 
Международного института управле-
ния МГИМО, получивший диплом юри-
ста. Именно в этом институте в 2015 году 
выступал Сергей Миронов, отвечая сре-
ди прочего на вопрос о целесообразно-
сти своего участия в президентских 
выборах. Дата рождения Кирющенко — 
30 апреля 1994 года — также совпада-
ла со сведениями из постов Кардинала. 

До того как зачистить соцсети, Кирю-
щенко успел обновить на странице 
сведения о месте жительства, сменив 
Москву на Киев. Произошло это в 2021-
м — Кардинал в своих интервью сооб-
щал, что переехал на Украину незадол-
го до начала СВО.

Кирющенко оказался соосновате-
лем Студенческой лиги MMA. В этом 
качестве он даже успел дать интервью 
для передачи «Двойной удар» на ра-
дио «Спорт-ФМ». Запись стрима позво-
лила «Известиям» сравнить не только 
внешность, но и манеру речи и тембр 
голоса выпускника МГИМО и Карди-
нала. Во всём обнаружилось очевид-
ное сходство. Кроме того, из публика-
ций и интервью Кардинала следовало, 

что он также имеет опыт выступления 
в MMA. В сообществе «Подслушано» 
в МГИМО нашлись анонимные отзывы 
знакомых Кирющенко о нём. Из них сле-
дует, что молодой человек не скрывал 
от сокурсников своих оппозиционных 
и националистических взгляды.

На дополнительно собранных фото 
можно разглядеть цепочку на шее Ки-
рющенко. Её плетение совпадало с ак-
сессуаром на архивном фото вероятно-
го идеолога РДК в его Telegram-канале.

На другой фотографии Кирющенко 
видны татуировки на предплечьях. Кар-
динал же почти всегда во время публич-

ных появлений был в одежде с длин-
ными рукавами. Тем не менее в одном 
из фильмов об РДК предполагаемый 
идеолог на мгновение засветил нали-
чие тату в тех же местах. На стоп-кадре 
можно увидеть сходство орнаментов.

После окончания университета 
в 2017 году Кирющенко занимался ока-
занием риелторских услуг. Для этой 
деятельности он оформил ИП, указав 
в налоговой адрес электронной почты, 
который виден в базе данных «СПАРК-
Интерфакс». Его упоминание удалось 
обнаружить под постом на странице 
по продаже мерча блэк-метал-группы 
«М8Л8ТХ». Этот экстремистский коллек-
тив был основан неонацистом Алексеем 
Лёвкиным — другим известным боеви-
ком РДК. В августе 2015 года Кирющен-
ко пытался заказать себе один из аль-
бомов «М8Л8ТХ», но не мог добиться 
ответа на письмо.

Один из последних комментари-
ев, сделанных с аккаунта Кирющенко 
в «ВК», «Известия» обнаружили под по-
стом его знакомого о начале СВО. Там 
предполагаемый идеолог РДК указал, 
что встретил 24 февраля 2022 года в Ки-
еве вместе с малолетней дочерью.

Наконец, «Известия» выяснили и мо-
сковский номер телефона Кирющенко, 
который он указывал в резюме. Кон-
такт был предоставлен специалистами 
компании «Интернет-розыск», которая 
специализируется на расследованиях 
IT-преступлений. Среди её инструмен-
тов — продукты, которые анализируют 
связи между телефонными номерами 
абонентов и уникальным идентифи-
кационным номером в мессенджере 
Telegram, используя сведения из откры-
тых источников.

— В большинстве случаев, чтобы 
установить личность пользователя, 
нет необходимости даже обращаться 
с запросами к создателям мессендже-
ра, — объяснил «Известиям» руководи-
тель компании Игорь Бедеров, автор 
практического пособия по поиску ин-
формации в Telegram для Московской 
академии СК. — Большая часть контента 
просматривается, копируется и сохра-
няется, включая сообщения, голосовые, 
кружочки, изменения никнеймов, ава-
тарок и прочего. В этой экосистеме есть 
ещё огромное количество приложений, 
сервисов, которые также позволяют со-
бирать и сопоставлять огромное коли-
чество данных.

Выяснилось, что с номером теле-
фона Кирющенко ранее был связан 
аккаунт, который позже был перепри-

вязан к абоненту оператора KievStar. 
В 2022 году владелец аккаунта стал 
пользоваться никнеймом Ataulfus 
(старинный вариант германского име-
ни Адольф). Он также оказался участ-
ником различных чатов, в которых 
общались проукраинские радикалы. 
В профиле Ataulfus именовал себя V_K, 
а в качестве своего изображения раз-
местил фотографию птицы, известной 
как вергинский, или красный, карди-
нал. Наконец, у одного из пользовате-
лей украинский номер был записан как 
«Вася Кардинал».

�� В РОЛИ ПИОНЕРА

Оставалось неясным, как малоизвест-
ный в кругах праворадикалов молодой 
человек, не замеченный в какой-то се-
рьёзной активности в подобных кругах, 
был назначен идеологом террористи-
ческой организации. Среди известных 
боевиков РДК оказались куда более из-
вестные неонацисты. Например, Лёвкин, 
диск с творчеством которого в 2015 году 
пытался приобрести Кирющенко, уже 
тогда имел достаточно широкую базу 
поклонников нацистской музыки. Му-
зыкант администрировал проукраин-

ски настроенное субкультурное сооб-
щество в социальных сетях.

Даже внешность Кардинала — карие 
глаза и чёрные волосы, — судя по ча-
там с соратниками, вызывала у них во-
просы. Множество сообщений молодо-
го человека посвящено его ДНК-тесту, 
из которого политрук РДК делает вы-
воды о своей принадлежности к «пра-
вильной» расе.

Как выяснили «Известия», Кирющен-
ко родился и вырос в Москве, но в семье, 
прочно связанной не просто с Украи-
ной, а с её нынешним лидером. Отец вы-
пускника МГИМО — известный актёр 
и режиссёр Алексей Кирющенко. Буду-
чи родом из Харькова, свою театраль-
ную и кинокарьеру Кирющенко-стар-
ший построил в российской столице. 
Его режиссёрским дебютом на теле-
видении стал ситком «Моя прекрасная 
няня». Но настоящую славу Кирющен-
ко принёс сериал «Слуга народа». Имен-
но благодаря ему начал политическую 
карьеру шоумен и руководитель студии 
«Квартал 95» Владимир Зеленский.

В 2016 году во время авторского шоу 
«Вечерний Киев» будущий президент 
Украины именовал Кирющенко близ-
ким другом. В том же выступлении Зе-
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С новым сроком
Как заключённым удалось сбежать из липецкой колонии

Яна Штурма, Елена Балаян 

Поиск шестого заключённого, сбе-
жавшего из колонии в Липецкой 

области, продолжается. В субботу, 
26 октября, удалось разыскать пяте-
рых преступников. Накануне урожен-
цы Средней Азии смогли выбраться 
из тюрьмы через подкоп. Возбужде-
но уголовное дело о халатности. Тро-
их задержали на территории Тамбов-
ской области, ещё двоих — в Липецкой. 
В колонии проводят проверку. Побег, 
как полагают эксперты, мог планиро-
ваться долгое время, поскольку такой 
масштабный подкоп требует больших 
ресурсов. После инцидента в штате 
колонии произойдут изменения, по-
скольку сотрудники не заметили про-
исходящего и допустили побег, счита-
ют юристы.

�� «КОГДА НАЧАЛ ДВИГАТЬСЯ  
В ИХ СТОРОНУ, ОДИН ИЗ НИХ 
ПОБЕЖАЛ»

Шесть осуждённых сбежали 25 октя-
бря из исправительной колонии № 2 
в Липецкой области. Утром 26 октя-
бря сотрудники обнаружили лаз, ве-
дущий за ограждение. Началась про-
верка, и в ИК недосчитались шести 
преступников, сообщили в УФСИН 
России по региону. Для поиска сбежав-
ших заключённых установили времен-
ные разыскные посты и разослали ори-
ентировочные данные на сбежавших.

Все беглецы — выходцы из Средней 
Азии. Это Дилшол А., Турган А., Пар-
возбек Т., Бахтиер Ж., Хуршиндбек Г., 
Даврон Д. Трое, по предварительным 
данным,  — граждане Узбекистана. 
Двое заключённых отбывали наказа-
ние за производство и распростране-
ние наркотиков, остальные — за изна-
силования и разбой.

По данным источника «Известий» 
в правоохранительных органах, за-
ключённые сами сделали себе лопа-
ты, чтобы вырыть подкоп. Потом они 
якобы вышли на территорию бетонно-
го завода, где срезали светоотражаю-
щие ленты.

Тоннель заметили через 15 минут 
после побега. Общий его метраж со-

ставил 65 м, а в день заключённые рыли 
около 30 см.

Возбуждено уголовное дело по ста-
тье о халатности, сообщили в След-
ственном комитете. Побег, как отме-
тили в ведомстве, стал возможным 
из-за того, что сотрудники колонии 
исполняли свои обязанности «ненад-
лежащим образом».

Двух преступников удалось задер-
жать на территории Тамбовской обла-
сти. По данным МВД, полицейские об-
наружили подозрительных граждан 
без документов в селе Петровка.

«Они были доставлены в террито-
риальное отделение полиции. Выяс-
нилось, что это осуждённые, ранее 
сбежавшие из исправительной коло-
нии в Липецкой области. В настоящее 
время решается вопрос об их передаче 
инициатору розыска», — написала офи-
циальный представитель МВД России 
Ирина Волк в Telegram-канале.

Как рассказал источник «Известий», 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов обнаружили четверых беглецов, 
но двоим удалось скрыться.

Четверо мужчин в спортивной фор-
ме прятались около энергосети на ули-

це, их выдали тюремные кепки, кото-
рые они не успели снять, рассказал 
«Известиям» житель села Петровка 
Тимур Мустафаев.

Полицейский Алексей Балакирев 
из села Петровка в Тамбовской обла-
сти преследовал сбежавших заклю-
чённых из колонии в Липецкой области 
вместе с местными жителями. Он рас-
сказал «Известиям», что получил ори-
ентировки на беглецов 26 октября. Ба-
лакирев ехал по улице, увидел четырёх 
подозрительных людей и решил про-
верить у них документы.

— Когда начал двигаться в их сторо-
ну, один из них побежал. Тут я понял, 
что что-то не то. Начал сокращать дис-
танцию, и побежали сразу все, — рас-
сказал он. — Одного я сначала догнал, 
осуществил задержание, обездвижил. 
С собой у меня были браслеты ручные, 
я его заковал. Увидел, что Тимур Му-
стафаев и ещё один местный житель 
заблокировали второго, туда выдви-
нулся, тоже осуществил задержа-
ние. Мимо проезжал наш сотрудник 
Алексей Иванов, он мне помог обездви-
жить его. И мы их доставили непосред-
ственно в отдел полиции.

Алексей Балакирев получил пере-
лом руки, когда задерживал заключён-
ных, пытавшихся скрыться и оказывав-
ших сопротивление.

Вскоре поймали и третьего участ-
ника побега. Ещё двоих обнаружили 
сотрудники правоохранительных ор-
ганов Липецкой области.

«Установлено, что они скрывались 
вблизи посёлка Улусарка Задонского 
района. При задержании один из бе-
глецов оказал сопротивление и попы-
тался скрыться, в связи с чем поли-
цейскими было применено табельное 
оружие», — отметила Ирина Волк.

�� «ДЕТЕЙ НИКТО ИЗ ДОМА  
НЕ ВЫПУСКАЕТ»

В ходе допроса беглецы рассказали, 
что направлялись в сторону грани-
цы, желая добраться домой. Двое еха-
ли в Подмосковье, четверо — в Тамбов, 
признался на допросе один из задер-
жанных.

Жительница Тамбова в беседе с «Из-
вестиями» рассказала, что люди опове-
щали друг друга о происходящем и ста-
рались не выходить из домов.
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Бот такие дела
Аферисты уходят из Telegram на сторонние ресурсы

Антон Белый

К иберпреступники, работающие 
по популярной мошеннической схе-

ме «Мамонт», начали массово уходить 
из Telegram. После того как основатель 
мессенджера Павел Дуров объявил о вве-
дении новых мер безопас ности, одна 
из крупнейших группировок X Project за-
явила о полном переходе на собствен-
ную web-платформу и запуске анонимно-
го сайта, выяснили «Известия». Эксперты 
утверждают: за последние недели дохо-
ды от популярного вида мошенничества 
сократились на 22% и затронули 70% всех 
злоумышленников на платформе. Одна-
ко сложившаяся ситуация не только не га-
рантирует пользователям безопасность, 
а скорее провоцирует новые риски, счи-
тают специалисты.

Доходы 70% мошеннических групп, 
работающих по схеме «Мамонт» — когда 
выманивают данные карт, сократились 
в среднем на 22% за последние четыре не-
дели — с 58 до 45 млн рублей, рассказа-
ла «Известиям» старший аналитик Digital 
Risk Protection компании F.A.C.C.T. Ма-
рия Синицына. Причиной стало заявле-
ние Павла Дурова об изменениях в рабо-
те платформы от 23 сентября. Повышение 
уровня безопасности и дополнительные 
проверки заставили хакеров перейти 
на собственную web-платформу и гото-
вить к запуску анонимный сайт, доступ-
ный только через сеть Tor как скрытый 
сервис, он же onion-сервис. Технически 
обманные схемы не исчезли, но теперь 
преступники активно ищут новые спо-
собы обмана пользователей — в Сети они 
известны как скам-схемы.

Первой среди группировок о переносе 
своих активов объявила X Project. Извест-
ное скам-сообщество заявило, что пере-
носит свой проект из Telegram в сеть Tor. 
Объявление было размещено в ныне уда-
лённом Telegram-канале. Причиной стало 
заявление Павла Дурова, в котором он от-
метил: новые меры безопасности в мес-
сенджере должны отпугнуть мошенни-
ков. Как отметил создатель платформы, 
Telegram был придуман для того, чтобы 
искать друзей и узнавать новости, а не для 
продвижения незаконных товаров.

— Эта новость взволновала мошенни-
ков, которые активно используют этот 

мессенджер для своей деятельности. 
За несколько лет на платформе образо-
валась скамерская экосистема, в кото-
рой злоумышленники генерируют фи-
шинговые ссылки с помощью ботов, 
ведут теневую бухгалтерию, публику-
ют обучающие мануалы. Интересно, что 
другие мошеннические группы и ворке-
ры также начали задумываться о смене 
платформы, удалили свои аккаунты или 
временно приостановили активность, — 
отметил ведущий аналитик департамен-
та Digital Risk Protection Евгений Егоров.

По словам Марии Синицыной, до-
полнительные сложности у мошенни-
ков возникли после того, как платформа 
CryptoBot, используемая киберпреступ-
никами для вывода средств, начала бло-
кировать счета. Это усугубило общий 
спад в мошеннической дея тельности и за-
ставило аферистов искать альтернатив-
ные каналы для своей преступной дея-
тельности.

«Мамонтом» обозначают различные 
схемы и приёмы кибермошенничества, 
которые не слишком сложны в реализа-
ции. Слово отсылает к популярному в пре-
ступной среде выражению, которое оз-
начает, что наивные люди будут всегда 
и не вымрут, в отличие от мамонтов, со-
общил директор компании «Интернет-
розыск» Игорь Бедеров.

— В прошлые годы мы наблюдали по-
степенное перетекание киберпреступ-
ников из даркнета в Telegram. Причины 
этой тенденции были понятны — отно-
сительная анонимность мессенджера, 
его экосистемность и большое число по-
тенциальных жертв. Сейчас мессенджер 
перестал восприниматься как аноним-
ный. Переходим к Маслоу и его пирами-
де базовых потребностей: первая и самая 
базовая потребность человека — в без-
опасности. Для кибермошенников она вы-
ступает синонимом анонимности, — до-
бавил Игорь Бедеров.

«Известия» опознали в идеологе РДК (слева) Василия Кирющенко (справа),  
в том числе по характерным татуировкам
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Владимир Зеленский называл Алексея Кирющенко своим близким другом
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— Детей никто из дома не выпуска-
ет, а мужчины пытаются помочь опе-
ративникам, — сказала она.

Колония общего режима находится 
на северной окраине Липецка, вокруг 
промзона и частные дома. Неподалёку 
проходит кольцевая дорога, в противо-
положной стороне — открытая мест-
ность и несколько деревень.

Для выяснения обстоятельств, ко-
торые способствовали побегу, назна-
чена служебная проверка, сообщили 
в региональном управлении Федераль-
ной службы исполнения наказаний 
(ФСИН). Виновные, как подчеркнули 
в ведомстве, будут привлечены к от-
ветственности.

«Сформирован оперативный штаб 
по розыску и задержанию осуждённых. 
Для организации и участия в оператив-
но-разыскных мероприятиях в состав 
группы включены сотрудники отдела 
розыска ФСИН России», — говорится 
в сообщении пресс-службы централь-
ного органа.

Последняя проверка колонии про-
ходила в августе 2024 года, туда при-
езжал мэр Липецка. А внепланово ин-
спектировали ИК-2 семь лет назад. 

Тогда сотрудники Федеральной служ-
бы по труду и занятости выявили нару-
шения в оформлении материалов рас-
следования несчастных случаев.

При этом за последний месяц были 
предотвращены две попытки доста-
вить в липецкую колонию запрещён-
ку. Так, 14 октября там изъяли свёрт-
ки, в которых находилось шесть 
мобильных телефонов. Кроме того, 
сотрудники УФСИН предотвратили 
попытку передачи 69 г запрещённых 
веществ. 

�� «ЗА ХАЛАТНОСТЬ —  
ДО СЕМИ ЛЕТ»

Побег стал возможным из-за ненад-
лежащего исполнения должностных 
обязанностей сотрудниками коло-
нии, полагает руководитель практи-
ки уголовно-правовой защиты юри-
дической компании «Институт УДО» 
Игорь Ивлев.

— Кем именно, должно установить 
следствие, — сказал он. — Максималь-
ный срок наказания за халатность 
составляет до семи лет с лишением 
права занимать определённые долж-

ности или заниматься определённой 
деятельностью на срок до трёх лет или 
без такового.

К неотбытым наказаниям сбежав-
ших присоединят теперь новые сро-
ки, подчеркнул адвокат.

— Такие действия квалифициру-
ются Уголовным кодексом как побег 
из места лишения свободы, совершён-
ный группой лиц по предварительно-
му сговору, — пояснил Игорь Ивлев. — 
И наказывается это принудительными 
работами на срок до пяти лет либо ли-
шением свободы на тот же срок.

Кроме того, условно-досрочное 
освобождение в последующем, после 
вынесения нового приговора за побег, 
им тоже получить будет невозможно, 
добавил эксперт.

Побег, скорее всего, был тщательно 
спланированным, и к нему заключён-
ные готовились не один месяц, счита-
ет председатель коллегии адвокатов 
«Жамкочян и партнёры» Каро Жамко-
чян.

— Скрытно вырыть тоннель и уйти 
по нему требует значительного време-
ни, физических ресурсов и конспира-
ции, — отметил он. — Сразу возникает 
вопрос: почему сотрудники колонии 
не смогли выявить и раскрыть план по-
бега до его совершения?

Член Совета по правам человека Ева 
Меркачёва заявила, что не исключён 
и преступный сговор, в котором мог-
ли участвовать разные подразделения. 
По её словам, заключённые не могли 
совершить побег самостоятельно. Вы-
рыть тоннель быстро нельзя, значит, 
они отсутствовали долгое время, чего 
не могли не заметить сотрудники ко-
лонии, считает Меркачёва,

— Всё подсчитывается, и не могло 
быть так, что ни на одном из этапов 
не заметили, — отметила она.

Эксперт добавила: и операторы ви-
деокамер должны были обратить вни-
мание на то, что какая-то группа за-
ключённых передвигается отдельно 
и без сопровождения.

Следователям, по словам Каро Жам-
кочяна, предстоит восстановить всю 
картину произошедшего и объяснить, 
как стало возможным сбежать из тако-
го охраняемого места.

ленский назвал его создателем бренда 
«Слуга народа», в честь которого полу-
чила название правящая партия.

В 2019-м правительство Зеленского 
поручило Кирющенко создать телека-
нал «Дом» для продвижения нарративов 
Киева среди жителей Донбасса. «Надо 
душить добром и искать общие ценно-
сти», — говорил тогда режиссёр «Слуги 
народа», ставший членом наблюдатель-
ного совета Украинского культурного 
фонда, который выделяет бюджетные 
деньги на кино и культурные проекты.

В отличие от многих выходцев 
из «Квартала 95», Кирющенко не за-
нял высоких государственных постов, 
но остался в ближнем круге Зеленско-
го. Свидетельством тому может слу-
жить сюжет «Радио Свобода» (органи-
зация включена Минюстом РФ в список 
иноагентов) о праздновании дня рож-
дения Зеленского в период ковидных 
ограничений. Тогда, в январе 2021 года, 
Кирющенко оказался среди 30 гостей 
на закрытом мероприятии и покинул 
его одним из последних.

В 2023 году режиссёр стал владель-
цем 5% в украинских ООО «Калвер Ави-
эйшн», ООО «Глефа» и ООО «Калвер 
Технолоджис», специализирующихся 
на выпуске БПЛА. Продукция компа-
нии пользуется высоким спросом у во-

енных и закупалась в том числе на сред-
ства, привлекаемые в президентский 
фонд United24.

В мае 2024 года Кирющенко ока-
зался в центре внимания украинских 
СМИ. После того как друг нелегитимно-
го украинского президента стал совла-
дельцем ранее неактивной компании 
«Эл-Энерго», получив в ней 49%, фирма 
превратилась в посредника по постав-
ке электроэнергии коммунальщикам 
в Днепропетровске. С октября 2023-го 
по май 2024 года компания заключила 
12 контрактов на 750 млн гривен.

30-летний Василий Кирющенко ро-
дился во втором браке режиссёра с ак-
трисой Ириной Лосевой. В 2006 году, ко-
гда Кирющенко-младшему было 12 лет, 
супруги разошлись. Но, как свидетель-
ствовала сама Лосева, между ними 
сохранились хорошие отношения. 
В 13 лет сын стал сниматься в проектах 
отца. По данным портала kino-teatr.ru, 
в 2007 году он появлялся в эпизодах се-
риалов «Дом кувырком» и «Дочки-ма-
тери», а также получил роль пионера 
в фильме «Приключения солдата Ива-
на Чонкина». Когда Кирющенко-стар-
ший уже снимал второй и третий сезо-
ны «Слуги народа», будущий идеолог 
РДК работал на съёмках сериала «Меж-
ду нами, девочками». Последний созда-

вался в партнёрстве со студией «Квар-
тал 95».

По меньшей мере в одном из ча-
тов Кирющенко-младший упомянул 
и о личном знакомстве с Зеленским. 
Не скрывая собственного антисеми-
тизма, Кардинал в спорах с соратника-
ми оговаривается насчёт президента 
Украины: «Зеленский показал себя так, 
что я “завалил кабину”. Его риторика, 
а особенно то, что Израиль играет-та-
ки в благосклонный к РФ нейтралитет, 
наводит на мысли, шо Владимир Алек-
сандрович таки наш ж**, а не ЗОГовский. 
Ну и олигархом его назвать трудно. Лич-
но знаком, если шо».

�� САМООПРЕДЕЛЕНИЕ  
НЕ ДЛЯ РУССКИХ

К моменту создания РДК его немно-
гочисленные идейные боевики уже 
участвовали в боевых действиях в со-
ставе различных «азовских» подраз-
делений, которые позже оформились 
прежде всего в 3-ю штурмовую бри-
гаду и полк «Кракен» (признан экстре-
мистским и запрещён в РФ). В интер-
вью основатель группировки Денис 
Капустин, сразу предложивший свои 
услуги украинским спецслужбам, при-
знавался, что роль у его подразделения 
прежде всего пропагандистская. В ка-
честве самостоятельной боевой еди-
ницы его соратники не представляют 
интереса для ВСУ, но отдельный бренд 
был бы полезен для вербовки экстре-
мистов и создания в медиа впечатле-
ния, что Украину готовы поддерживать 
с оружием в руках и граждане России. 
Тем не менее Капустин, по его словам, 
долгое время не мог согласовать соз-
дание РДК.

Препятствия могли создать в том 
числе опасения западных спецслужб. 
До 2022 года отдельные аналитики 
из американского разведсообщества 
открыто публиковали доклады об опас-
ности скопления праворадикальных 
экстремистов со всего мира на Украи-
не. Не только для России, но и для за-
падных стран. Некоторые прямо срав-
нивали ситуацию с возникновением 
«Аль-Каиды» (запрещена в РФ), кото-
рая сформировалась во время вербов-
ки радикальных исламистов на войну 
против СССР в Афганистане. Тому же 
Капустину с 2018 года запрещён въезд 
на территорию ЕС по соображениям 
безопасности. Немецкие СМИ напря-
мую связывали это решение с влияни-
ем проукраинского радикала на экс-
тремистов в Европе.

Вызов природы
Могут ли вспышки сверхновых звёзд вызвать рак и мутации

Андрей Коршунов

Российские учёные выдвинули ги-
потезу, что вспышки звёзд сверхно-

вых способны вызывать рак и мутации 
на Земле. Согласно их исследованиям, 
частицы высокой энергии при их про-
хождении через атмосферу способ-
ствуют образованию радиоактивного 
изотопа углерода C-14. Он распростра-
няется в биосфере и накапливает-
ся в организме человека. В том числе 
встраивается в молекулы ДНК и при 
распаде может нарушать их структуру, 
что способствует возникновению нару-
шения развития клеток. Эксперты отме-
тили: при обычном радиационном фоне 
влияние C-14 незначительно.

Учёные из Физико-технического 
института (ФТИ) им. А.Ф. Иоффе РАН 
пришли к выводу: космические лучи, 
которые образовались при вспышках 
ближних к Земле сверхновых звёзд, 
способны вызвать у обитателей на-
шей планеты рак, генетические пато-
логии и мутации.

Сверхновыми физики называ-
ют астрономические события, когда 
на последних этапах жизни массив-
ной звезды она исчерпывает запас 
топлива, после чего происходит кол-
лапс — быстрое сжатие внешних обо-
лочек небесного тела под действием 
сил тяготения. При этом в космос вы-
брасывается большое количество ча-
стиц высокой энергии.

Выводы специалистов опирают-
ся на расчёты, согласно которым при 
прохождении таких космических ча-
стиц через верхние слои атмосферы 
Земли в ней скачкообразно по сравне-
нию с обычным фоном увеличивается 
содержание радиоактивного углерода 
C-14. Он возникает при столкновении 
нейтронов высокой энергии с ядрами 
азота — основного газа в атмосфере на-
шей планеты. В дальнейшем C-14 срав-
нительно быстро распространяется 
в биосфере и в конце концов попада-
ет в организм человека. Там он стано-
вится источником внутреннего радио-
активного излучения.

— Углерод — один из основных ато-
мов в составе органических молекул. 
Встраиваясь в них, C-14, так же как 
и обычный углерод C-12, совершает 
круговорот в природе и в итоге нака-
пливается в человеческом теле. Это 
представляет опасность, поскольку, 
к примеру, ДНК — молекула-носитель 
наследственной информации — в сво-
ей основе содержит углеродные цепоч-
ки, — объяснил один из авторов иссле-
дования, старший научный сотрудник 
лаборатории масс-спектрометрии 
ФТИ РАН Анатолий Павлов.

По его словам, если в составе спира-
ли ДНК присутствует C-14, то существу-
ет вероятность, что в какой-то момент 
он распадётся. Это может спровоци-
ровать повреждение ДНК-моле кулы, 

изменение генетической программы 
клетки. Как следствие ошибки в раз-
витии клетки могут спровоцировать 
онкологию, генетические патологии 
или мутации.

Специалист отметил: период полу-
распада C-14 достаточно большой — по-
рядка 5700 лет. Поэтому вероятность 
распада одного атома в процессе че-
ловеческой жизни сравнительно не-
велика. Однако резкое увеличение 
содержания этих радионуклидов в ор-
ганизме, связанное с приходом к Земле 
частиц от вспышки сверхновой, значи-
тельно увеличивает вероятность не-
благоприятных сценариев.

Как уточнил учёный, кроме влия-
ния C-14 существуют и другие типы 
воздействия вспышек сверхновой 
на биологические объекты. В том 
числе посредством рентгеновских 
и гамма-лучей, а также благодаря ис-
тощению озонового слоя, спровоциро-
ванному частицами высоких энергий, 
что открывает дорогу для интенсив-
ного губительного ультрафиолетово-
го излучения от Солнца.

При этом после локального макси-
мума повышенный радиационный фон 
может сохраняться ещё в течение дол-
гого периода — от сотен до тысяч лет. 
На такой исторической перспективе 
последствия вспышек сверхновых для 
земных организмов становятся более 
заметными.

— Согласно механизмам ускоре-
ния, в ударной волне от сверхновой 
наблюдается скачок интенсивности 
космических лучей. Затем повышен-

ный фон остаётся постоянным про-
должительное время. Длительность 
этого периода зависит от массивности 
сколлапсировавшей звезды и её рас-
стояния до Земли. Как рассчитали ис-
следователи, зона в радиусе до 18 пар-
секов от эпицентра будет летальной 
для живых организмов (1 парсек — это 
3,26 светового года, или 30,9 трлн км. — 
«Известия»). Заметное влияние скол-
лапсировавших массивных звёзд будет 
ощущаться на расстоянии до 100 пар-
секов, — пояснил Анатолий Павлов.

По его словам, подобные события 
в прошлом специалисты определяют 
по содержанию изотопа железа Fe-60 
в марганцевых конкрециях на дне 
океана. Согласно таким исследовани-
ям, за последние 10 млн лет близкие 
к Земле вспышки сверхновых проис-
ходили как минимум дважды. Послед-
няя из них датирована периодом око-
ло 2,6 млн лет назад. Она могла стать 
причиной вымирания около 36% мор-
ской мегафауны.

Как пояснил учёный, близкие 
вспышки сверхновых могут быть 
связаны с прохождением Солнечной 
системы вблизи ассоциации звёзд 
Скорпиона-Кентавра — ближайшего 
крупного скопления, в котором боль-
шое количество массивных светил.

Вместе с тем, подчеркнул он, влия-
ние вспышек сверхновых может стать 
причиной положительных послед-
ствий. В том числе, как предполагают 
ряд специалистов, благодаря вспышке 
2,6 млн лет назад, возможно, возникли 
мутации, которые привели к возникно-
вению вида Homo — прапредка совре-
менного человека.

 Общество

Отложенная банкнота
A То есть последнее слово 

в выборе достопримеча-
тельностей для обновлённых 1000, 500, 
50 и 10 рублей останется за граждана-
ми — они смогут высказаться в ходе на-
родного голосования. В пятницу, 25 ок-
тября, Центробанк объявил, что меняет 
процедуру отбора знаковых мест При-
волжского округа для оборотной сто-
роны модифицированной купюры но-
миналом 1000 рублей. Её презентовали 
ещё год назад, но потом выпуск прио-
становили: некоторые изображения 
на банкноте вызвали неоднозначную 
реакцию в обществе. Поэтому ЦБ при-
нял решение изменить процедуру.

В итоге при Центробанке был соз-
дан консультативный совет по банк-
нотам. Он рассмотрит предложения 
экспертной группы и составит спи-
сок достопримечательностей При-
волжского федерального округа, ко-
торые могут украсить новую купюру. 
Далее специалисты ЦБ проанализи-
руют, насколько гармонично предло-
женные объекты можно расположить 
на ограниченном пространстве банк-
ноты. Планируется, что в конце ноября 
на открытом заседании члены совета 
представят окончательный список 
символов, которые будут вынесены 
на народное голосование.

Как следует из ответа регулято-
ра «Известиям», подобную процеду-
ру применят и для выбора достопри-
мечательностей для оставшихся 500, 
50 (она будет посвящена Северо-Запад-
ному федеральному округу) и 10 руб-
лей (Сибирский федеральный округ).

Напомним, что в 2016 году регуля-
тор уже прибегал к плебисциту при 
выборе объектов для совершенно но-
вых купюр номиналом 200 и 2000 руб-
лей. Однако для модификации «старых» 
банкнот от этой практики ЦБ отказал-
ся, но вынужден был вернуться к ней 
сейчас после недовольства части об-
щества выбранными символами.

После того как пройдёт народ-
ное голосование, по технологическо-
му циклу потребуется примерно год 
на подготовку выпуска обновлённой 
купюры, говорит эксперт по налично-

му обращению Алексей Войлуков. Та-
кой срок потребуется, если делать всё 
без ненужной спешки, уточнил он. Речь 
идёт о купюре в 1000 рублей, оборот-
ную сторону которой придётся заново 
создавать художникам и дизайнерам, 
а потом выносить на утверждение со-
вета директоров Центробанка.

А вот по банкноте 500 рублей всё за-
висит от того, когда будет проведено 
народное голосование.

— В принципе по ней всё несколько 
проще, поскольку там в значительной 
степени работа уже проделана, — пред-
положил Алексей Войлуков.

Как говорил ещё в сентябре про-
шлого года в интервью «Известиям» 
зампред ЦБ Сергей Белов, работа экс-
пертной группы по выбору символов 
для купюры завершена. Он сообщал, 
что всего было рассмотрено около 
40 достопримечательностей для обо-
ротной стороны банкноты.

— Напомню, она будет посвящена 
Северо-Кавказскому федеральному 
округу. Наибольшее количество голо-
сов было отдано символам Кавказа — 
это, конечно, Эльбрус, легендарные 
башенные комплексы, древняя Дер-
бентская крепость. Кроме того, экс-

перты предлагали и другие памятники 
и знаковые места республик региона. 
На лицевой стороне будут отображены 
достопримечательности Пятигорска, — 
говорил «Известиям» Сергей Белов.

Скорее всего, у Центробанка и «Го-
знака» уже есть эскизы и наработки, 
что может упросить выбор при народ-
ном голосовании. Если процедура бу-
дет запущена в начале 2025-го, то осе-
нью следующего года можно ожидать 
выхода обновлённой купюры номина-
лом 500 рублей, прогнозирует Алексей 
Войлуков. Если сроки выбора симво-
лов будут позже, то сроки релиза мо-
гут переместиться на 2026-й.

Если судить по ответу пресс-служ-
бы ЦБ, процедуры по 500, 50 и 10 рублям 
могут идти параллельно — и в этом слу-
чае есть все шансы завершить обнов-
ление банкнотного ряда в следую-
щем году.

Впрочем, как считает Алексей Вой-
луков, особенно спешить уже не име-
ет смысла, лучше тщательнее подой-
ти к выбору и проработке символов 
и деталей, чтобы не допускать ошиб-
ки. В целом, уверен он, было бы проще 
и дешевле выпустить одновременно 
все обновлённые банкноты.

Независимый эксперт Андрей Бар-
хота также не видит ничего критиче-
ского в изменении графика выхода 
модернизированных банкнот — это 
объясняется объективными фак-
торами. Кроме того, подчеркнул он, 
500-руб лёвая купюра уступает по вос-
требованности той же тысячной. По-
этому приоритет этой банкноты по-
нятен, подчеркнул Андрей Бархота. 
Так, в общем количестве купюр доля 
банкнот номиналом 500 рублей всего 
7%, при этом тысяча занимает 20%, сле-
дует из данных ЦБ.
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На оборотной стороне модер-
низированной банкноты, ко-
торая была представлена год 
назад, была изображена Дворцо-
вая церковь в Казанском крем-
ле без креста на куполе. Сня-
ли его сразу после революции 
в 1917 году, и здание давно не ис-
пользовалось в качестве культо-
вого учреждения. Сейчас здесь 
находится Музей истории госу-
дарственности татарского наро-
да и Татарстана. Но рядом с цер-
ковью была изображена башня 
Сююмбике в Казанском кремле, 
которую венчает полумесяц. Че-
рез два дня Центробанк спор-
ную банкноту отозвал.

Справка «Известий»
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Железные в дороге
«Локомотив» увёз ничью из Петербурга

Алексей Фомин

Н ичья в центральном матче 13-го 
тура чемпионата России между 

петербургским «Зенитом» и москов-
ским «Локомотивом» дала «Краснода-
ру» хороший шанс закрепить лидер-
ство. Встреча в Питере между второй 
и третьей командами РПЛ заверши-
лась со счётом 1:1. Если «Краснодар» 
выиграет в гостях у самарских «Кры-
льев Советов», его отрыв от второго 
места увеличится до трёх очков. Кро-
ме того, в прошедшем туре стоит вы-
делить прерванную победную серию 
столичного ЦСКА (армейцы не смогли 
обыграть дома воронежский «Факел»), 
голевую феерию в Подмосковье, за-
кончившуюся победой московского 
«Динамо» над «Химками» (4:3), а также 
удачный выезд столичного «Спарта-
ка» к «Пари Нижнему Новгороду» (2:0).

Осечка «Локо» в матче преды-
дущего тура с «Химками» (0:2) по-
ставила под большие вопросы его 
возможности бороться за золото. 
Двухочковое отставание от «Зенита» 
можно было отыграть только в слу-

чае победы в выездном очном мат-
че. Главный тренер «железнодорож-
ников» Михаил Галактионов многих 
удивил тем, что посреди недели по-
сле фиаско в Подмосковье повёз поч-
ти весь основной состав в Ростов-на-
Дону.

Там в уже ничего не значившем 
для себя матче последнего тура 
группового этапа Кубка России про-
тив «Ростова» («Локомотив» обе-
спечил себе первое место за тур 
до конца) красно-зелёные сыграли 
вничью 2:2 в основное время и вы-
играли 8:7 по пенальти. Однако, как 
показал воскресный матч в Питере, 
длинный выезд поездом на Дон и об-
ратно не сильно сказался физически.

Из-за дисквалификации «Локомо-
тив» не мог рассчитывать на набрав-
шего осенью ход крайнего защитни-
ка Илью Самошникова. Но по бровке 
вполне качественно отыграли в обо-
роне Александр Сильянов и Мак-
сим Ненахов. А в полузащите фланг 
неплохо держал Наир Тикнизян, 
из-за дисквалификации пропустив-
ший игру с «Ростовом».

В первом тайме «Локомотив» 
не уступал ни в чём «Зениту». В начале 
игры петербургский клуб мог открыть 
счёт, но Андрей Мостовой не реализо-
вал выход один на один — гостей спас 
их вратарь Илья Лантратов. А в целом 
в первом тайме по моментам «Локо» 
даже оказался лучше — незадолго 
до перерыва из опасных зон били Се-
сар Монтес и Алексей Батраков, но мяч 
проходил чуть мимо ворот.

«Зенит» вновь не мог задействовать 
из-за травмы своего лидера образца 
начала чемпионата Максима Глушен-
кова, который в прошлом сезоне был 
лидером «Локо». Также главный тре-
нер сине-бело-голубых Сергей Семак 
предпочёл не выпускать в старте напа-
дающего Александра Соболева. Дру-
гой новичок петербуржцев в линии 
атаки — аргентинец Лусиано Гонду — 
вышел с первых минут вместе с Матео 
Кассьеррой. Но долгое время «желез-
нодорожникам» удавалось его сдер-
живать и не давать проявить те каче-
ства, благодаря которым он забил пять 
мячей в шести последних матчах чем-
пионата.

Начало второго тайма не предве-
щало больших проблем для «Локо», 
но на 51-й минуте они пропустили бы-
струю контратаку «Зенита», в резуль-

тате которой Мостовой вновь вышел 
один на один с Лантратовым и на этот 
раз сумел открыть счёт.

В последующие 18 минут гости 
мало что смогли сделать в атаке, 
но на 69-й минуте Галактионов сде-

лал двойную замену — вместо Эдгара 
Севикяна вышел Сергей Пиняев, а в на-
падении Дмитрия Воробьёва сменил 
Тимур Сулейманов. Минуты не про-
шло, как первая замена сработала: по-
сле навеса Пиняева Батраков в каса-

ние пробил в нижний угол, сравняв 
счёт в матче и выйдя с восемью гола-
ми в единоличные лидеры гонки бом-
бардиров чемпионата — ранее он де-
лил первое место с Глушенковым. Тут 
же двойной заменой отреагировал Се-
мак, поменявший Клаудиньо на Арту-
ра, а Лусиано — на Соболева. Послед-
ний вскоре имел убойный момент 
после отскока от защитника гостей, 
но пробил с линии вратарской выше 
ворот. На 81-й минуте пришла очередь 
заменить ещё одного не очень хорошо 
проявившего себя в игре нападающе-
го — вместо Кассьерры вышел Педро.

В последние десять минут основно-
го времени команды обменялись опас-
ными моментами. Сначала после уда-
ра Нино «Локомотив» едва не забил 
автогол, но после отскока от Жерзи-
но Ньямси Лантратов сумел забрать 
мяч в руки. В последующей контрата-
ке дело закончилось ударом из хоро-
шей позиции Сулейманова, пробивше-
го чуть мимо ворот.

В компенсированное время самым 
ярким моментом стал жёсткий фол Гу-
ставо Мантуана на Батракове, обер-
нувшийся долгим оказанием помощи 
молодому игроку и потасовкой Ман-
туана с Дмитрием Бариновым. А сам 
матч закончился ничьей.

«Чайку» бы
Бриллианты от Хабенского и кино от Малого

Зоя Игумнова

З данию Малого театра 26 октя-
бря исполнилось 200 лет, а Мо-

сковский Художественный театр от-
праздновал своё 126-летие. По этому 
случаю его сотрудников традицион-
но наградили драгоценными знаками 
«Чайка». Старейшая актриса МХТ Нина 
Гуляева служит этой сцене 70 лет. Её зо-
лотая чайка украшена бриллиантами. 
«Известия» побывали в театрах и по-
здравили их с днём рождения.

Государственный академический 
Малый театр отметил 200-летие Исто-
рической сцены. 26 октября 1824 года 
в перестроенном доме купца Варгина 
на Петровской площади открылся Им-
ператорский театр. Князь Шаховской 
представил одноактный балет компо-
зитора Луи Антуана Дюпона «Лилия 
Нарбонская, или Обет рыцаря». Те-
перь площадь называется Театраль-
ной, а театр — Малым.

200-летие отметили показом доку-
ментального фильма «Мы — Малый те-
атр». В съёмках режиссёр Денис Брод-
ский задействовал корифеев труппы, 
его долгожителей. На экране появи-
лись народные артисты Василий Боч-
карёв, Людмила Полякова, Владимир 
Носик, Ирина Муравьёва, Александр 
Клюквин, Валерий Афанасьев, Вла-
димир Дубровский, Светлана Ама-
нова, Людмила Титова, Виктор Низо-
вой. В труппе Малого — 23 народных 
артиста и 26 заслуженных. Это — дом 
Островского, здесь играют его пьесы, 
трепещут и поклоняются великому 
русскому драматургу. К его памятни-
ку, что у входа в Малый, вечно несут 
цветы.

Как признаётся ректор Щепкинско-
го театрального училища, заместитель 
директора театра по творческим во-
просам Борис Любимов, для него Ма-
лый — это связь времён, органическая 
связь всех 200 лет российской истории 
и высших достижений культуры. Это 
вся русская поэзия, проза, драматур-
гия, явленные на сцене. Здесь бывали 
Гоголь и Пушкин. Николай Василье-
вич давал советы, как инсценировать 
его «Ревизора», а при жизни Алексан-
дра Сергеевича здесь шли его «Рус-
лан и Людмила». «Горе от ума» Грибо-
едова тоже впервые поставили здесь. 
Имея таких великих предшественни-
ков, в Малом бережно сохраняют свою 
историю.

— Юбилей нашего здания  — это 
праздник всего российского театра, 
как же его ждал Юрий Мефодьевич Со-
ломин! — рассказала директор Малого 
театра Тамара Михайлова. — Несколь-
ко лет назад мы провели серьёзную ре-
конструкцию. Нам удалось сохранить 
все исторические детали, акустику, ат-
мосферу. В то же время мы оснастили 
театр по последнему слову техники. 
Малый всегда показывал достойный 
пример ответа на ключевые вызовы 
времени. Он был и остаётся одним 
из важнейших символов России как 
страны великой культуры.

30 ноября поклонников Малого 
ждут на премьере водевиля «Лев Гурыч 
Синичкин, или Провинциальная дебю-
тантка». Его представит постановщик, 
главный режиссёр театра Алексей Ду-
бровский. В ролях: Виктор Низовой, 
Андрей Чернышов, Александр Клюк-
вин, Александр Вершинин, Валерий 
Афанасьев, Екатерина Гревцева. Музы-
ку для постановки написал народный 
артист России Александр Чайковский.

В 126-й день рождения Московского 
Художественного театра подарки жда-
ли и его сотрудников. Традиционно ху-
друк Константин Хабенский отметил 
круглые даты служения этой сцене по-
чётными знаками «Чайка». Её изобра-
жение украшает фасад здания, постро-
енное великим Шехтелем, и занавес. 
Портретное фойе МХТ не могло вме-
стить всех желающих, пришедших по-
здравить своих коллег. Да и лауреатов 
в этом году 59 человек.

Культура  |  Спорт

«В военкомате сказал: 
заберите меня в армию»
Актёр Станислав Румянцев — о военном прошлом, роли футболиста  
Фёдора Черенкова и свадьбе

Валерия Чуб

Н а экраны 31 октября выходит спортивная драма «Федя. 
Народный футболист» — о звезде московского «Спар-

така» Фёдоре Черенкове. Главную роль в картине сыграл 
молодой актёр Станислав Румянцев. О том, что ему сказа-
ла дочь легенды советского и российского спорта, увидев 
в кадре, а также о своём военном прошлом, отношениях 
с Равшаной Курковой и недавней свадьбе актёр расска-
зал в эксклюзивном интервью «Известиям».

Роль Фёдора Черенкова — твоя первая главная. А что де-
лал на кастинге? Финты?

Мне написала кастинг-директор Юля Марина. Она 
меня приметила ещё в театральном институте и зва-
ла на многие проекты. Сказала: «Стас, есть роль. Она 
твоя — иди и бери её». Сложно найти героя, который 
будет органично смотреться и молодым, и постар-
ше. Мне часто говорили: «Молодо выглядишь». 
Вот эта моя особенность как раз здесь и сыгра-
ла на руку. То, что я занимался с детства фут-
болом, сколько себя помню, тоже пригодилось. 
И личный опыт: моей дочери четыре года. И это 
соотносилось с нашей историей. Фёдор Фёдоро-
вич очень любил свою дочь, но тоже не так часто 
с ней виделся, потому что всё время был на трени-
ровках и играх. 

В фильме много игровых футбольных сцен. Многое 
из этого ты делал сам?

У меня был дублёр Роман Воробьёв. Он играл в пре-
мьер-лиге, даже в сборной был. И мы использовали но-
вейшую технологию дипфейк. Я, как человек, который 
занимался физическим театром, понимаю, что язык тела 

— определённый у каждого. Если большую часть своего 
времени я трачу на то, чтобы заниматься актёрской про-
фессией, он тратит его на то, чтобы заниматься футбо-
лом. И как бы долго я ни играл на любительском уровне, 
до Ромы мне далеко. Так что сложные футбольные мо-
менты были на нём.

Задача была снять кино с невероятной точностью 
к футболу. Месяца три, наверное, ребята не выходили 
с поля, где учили схемы. 

А что без дублёра делал?
Во-первых, у меня была огромная подготовка по из-

менению структуры своего тела. Я шесть 
дней в неделю в зале крутил педали, бе-
гал, раскачивал большие футбольные 
ноги, а верх — худел. Были моменты, 
которые надо было конкретно раз-
учивать. Например, плассер — 
это удар таким образом, 
чтобы мяч вращался, его 
удобно принимать. Было 
две футбольные трениров-
ки в день, и я ещё отдель-
но договаривался с Ромой, 
моим дублёром, он со мной 
занимался дополнительно — 
ставили «шашечки», бегали. Напри-
мер, я знал, что мне надо будет бить 
пенальти в одной из сцен. Мы могли 
в день пятьсот ударов сделать, чтобы 
промахнуться рядом со штангой. А ещё 
я забрал много каскадёрской работы. Поч-
ти все моменты, где меня сбивают, бьют по лицу, 
пинают, толкают, — это всё выполнял сам.

Я думаю, что люди футбола, его фанаты, очень трепетно 
относятся к теме. Не боишься их реакции, особенно учи-
тывая, что играл реального человека?

Чтобы быть артистом, надо научиться абстрагиро-
ваться от чужого мнения. Невозможно всем угодить. Это 
искусство, и оно субъективно. Да, есть сложность и от-
ветственность, ведь я играю реального человека, кото-
рого многие очень любят. Мы с режиссёром Николаем 
Акелькиным старались следить за каждой деталью, и, 
когда нам казалось, что что-то идёт не так, прическа, на-
пример, не та, шутили, что нас убьют, если мы так оста-
вим. Он говорил: «Давайте сделаем это точнее — мне фа-
наты машину сожгут!» (Смеётся.)

Дочка Фёдора Черенкова Настя (мы очень подружи-
лись) приезжала на съёмки. Когда увидела меня в ка-

дре, сказала: «Двигаешься, как папа. Пластику узнаю, 
руки». Она очень довольна моей работой, а для меня 

это самый строгий критик. А ещё познакомился 
на матче «Спартака» с другом Фёдора Черенко-

ва Сергеем Родионовым. Он мне сказал: «Со-
болезную, очень сложная роль. Я не знаю, 

как его сыграть. Интересно будет посмо-
треть». 

А ты, насколько знаю, мечтал стать воен-
ным?

Мой папа — человек с двумя высшими об-
разованиями, военный офицер, но в 1990-е вре-

мена были нелёгкие, он продавал видеокассеты. 
Мама очень любила фильм «Офицеры». Мы много 

раз его смотрели. А по выходным — программу «Сто 
к одному». В одном из выпусков играл Первый москов-

ский кадетский корпус против питерских кадетов-моря-
ков. Я увидел и сказал родителям, что хочу быть кадетом.

Мы приехали с папой в Москву сдавать экзамен в Пер-
вый кадетский корпус. Сделал, по-моему, около 35 оши-
бок в диктанте. Конечно же, меня не взяли. Там не оста-
лось слов, в которых я не ошибся. А в Третий кадетский 
корпус налоговой полиции нужно было не диктант пи-
сать, а сдавать тест — это совершенно другое. Я сдал луч-
ше всех экзамен по русскому языку и математике, и меня 
приняли. Но если честно, не хотел быть военным, это был 
просто яркий образ из детства.

Возможно, ты хотел быть военным в кино?
Это правда. Но быть кадетом мне нравилось. У меня 

были футбол, перекладина, рукопашный бой, хор, во-
кал, полонез, этикет, зарядка в семь утра — голые по сне-
гу бегаем, обтираемся. Из нас создавали закалённых, 

сильных людей. Чуть-чуть было слабовато об-
разование, и я в 9-м классе перешёл в физи-

ко-математическую школу. Поступил в Ба-
уманку, но и это оказалось не моё место. 

Я каждый день говорил маме, что 
хожу на каторгу. В начале второго 

курса я просто забрал докумен-
ты. Пришёл в военкомат и ска-
зал: «Заберите меня в армию». 
Я не знал, чем хочу заниматься, 

и решил, что у меня будет целый 
год, чтобы об этом подумать.

Куда определили?
Морфлот. Как папа — он мо-

ряк. Но брать не хотели — у меня 
зрение упало, много читал — книга 

за три дня. Зрение проверили, ска-
зали, что не могут поставить катего-

рию на флот. А я говорю: «А можете поста-
вить? Я выучу эту таблицу, она ж одинаковая, чего 

там выучить буквы-то по порядку?» Сказали: «Если 
проколешься, тебя могут вернуть», — но поставили «го-
ден». Этот трюк мне папа подсказал. Забрали на Север-
ный флот на эсминец «Гремящий», где я и решил стать 
артистом.
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